
Огромная шахматная доска 
развернулась на залитой 
солнцем поляне социально-
реабилитационного центра 
«Отрадное». 
— Чур, мои белые! — хватает 
полуметровую королеву девя-
тилетняя Ева Хармич. — У них 
больше шансов выиграть. 
А еще они красивые.
За месяц одной смены, уверя-
ет руководитель шахматного 
клуба Эльвира Усманская, ре-
бята смогут освоить основы 
игры. На свежем воздухе бу-
дут проходить и другие на-
стольные игры. Если погода 
позволит. 
На остальных площадках, раз-
бросанных по территории 
центра, школьники строят пи-
рамиды и вспоминают, кем 
был «страшный усатый персо-
наж» Чуковского. 
— Мы стараемся проводить 
мероприятия в игровой фор-
ме, — рассказывает заведую-
щая отделением социальной 
поддержки семьи и детей цен-
тра «Отрадное» Светлана Ува-
рова. — Сегодня ребята путе-
шествуют по территории, по-
полняя свой багаж знаниями.
На время летних каникул та-
кими территориями детского 
творчества и полезных знаний 
станут все общеобразователь-
ные, спортивные школы, со-
циально-реабилитационные 
центры и другие учреждения 
города, задействованные 
в «Московской смене». Школь-
ники будут петь, танцевать, 
рисовать и участвовать в ма-
стер-классах. Всего в про-
грамме несколько направле-
ний, среди которых экологи-

ческое просвещение и патрио-
тическое воспитание. 
Напомним, в прошлом году по 
программе «Московская сме-
на» отдохнули более 50 тысяч 

детей. Она была популярна 
у родителей, поэтому ее реши-
ли продлить и на этот год.
— За одну смену школьник 
сможет посетить две культур-

ные площадки, — уточнила 
стратегический директор 
Мосгортура Наталья Лосе-
ва. — В этом году акцент 
сделан на профориентацию 

и творчество.
Ответить на во-
прос, кем стать, ре-
бятам поможет 
и образователь-
ный проект «Про-
ф е с с и о н а л ь н а я 
среда», который 
пройдет в формате 
«Профессиональ-
ных каникул». За 
три месяца участ-
ники московской 
сборной чемпио-
ната рабочих спе-

циальностей проведут для 
школьников мастер-классы.
— «Московская смена» — это 
возможность для ребят раз-
вить различные навыки, — 

считает председатель эксперт-
но-консультативного совета 
родительской общественно-
сти при Департаменте образо-
вания Москвы Людмила Мяс-
никова. — Родители же, кото-
рые в это время работают, бу-
дут знать, что их дети в без-
опасности и под присмотром.
Официально площадки «Мо-
сковской смены» работают 
пять дней в неделю с 09:00 до 
18:00. Однако некоторые уч-
реждения, например центр 
«Отрадное», открываются на 
час раньше и закрываются го-
раздо позже. Это специально 
сделано для родителей, кото-
рые работают допоздна. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

 ОБЩЕГОРОДСКАЯ АКЦИЯ 
ПОМОЖЕМ ПОДГОТОВИТЬСЯ 
К ШКОЛЬНОМУ БАЛУ ➔ СТР. 2

Вчера 14:15 Руководитель Центра интеллектуальной культуры и спорта, тренер шахматного клуба Эльвира Усманская раскрывает девятилетней Еве Хармич секреты 
гроссмейстеров. Во время программы «Московская смена», которая стартует 1 июня, дети также посетят музеи, театры и примут участие в различных мастер-классах

Завтра стартует 
«Московская 
смена» — 
программа лет-
него отдыха 
для школьни-
ков, которые 
проводят кани-
кулы в городе. 
Лагеря откроют-
ся на 266 пло-
щадках.

Владимир Жидкин: 
Главный принцип — создать 
город, удобный для жизни
Вчера в редакции «Вечерней 
Москвы» состоялась встреча 
редколлегии с руководите-
лем Департамента развития 
новых территорий Владими-
ром Жидкиным.

Открывая встречу, главный 
редактор издания Александр 
Куприянов отметил, что глава 
ведомства — давний друг ре-
дакции, а сотрудничество 
с департаментом постоянно 
укрепляется.
В свою очередь Владимир 
Жидкин анонсировал первый 
юбилей присоединенных тер-
риторий — пятилетие Новой 
Москвы отметят уже 1 июля. 
Ко дню рождения двух окру-
гов, Троицкого и Новомосков-
ского, выпустят две книги: 
одна расскажет о стратегии 

развития ТиНАО, а другая со-
берет самые красочные фото-
графии, сделанные за послед-
ние годы.
— Наш главный принцип — 
создать город, удобный для 
жизни, — отметил глава де-
партамента и подчеркнул, что 
за пять лет разрозненные ра-
нее поселения получают но-
вый транспортный каркас, ка-
чественные инженерные 
и коммунальные сети, новые 
маршруты транспорта.
Основными проектами за 
прошедшие годы стали разра-
ботка Генерального плана 
и правил землепользования, 
строительство метрополите-
на и дорог, создание мест при-
ложения труда — за пять лет 
на прежних предприятиях до-
бавлено 15 тысяч рабочих 

мест, еще 85 тысяч созданы 
с развитием присоединенных 
территорий.
— Более 50 социальных объ-
ектов построено за пять 
лет, — сказал Владимир Жид-
кин, отметив важность воз-
никновения больниц, поли-
клиник, детских садов, школ 
и пожарных депо. — Самое 
главное — обеспечить баланс 
территорий. Вместе со строи-
тельством новых объектов мы 
обязательно обеспечиваем 
сопутствующую инфраструк-
туру. Пока не появилось теа-
тров, но это дело будущего.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Последствия стихии 
ликвидируют
На устранение последствий 
урагана брошены все силы 
городских коммунальных 
служб и МЧС. Основной 
ущерб уже устранен, полно-
стью город приведут в поря-
док в течение двух дней. 
За более подробной инфор-
мацией корреспонденты 
«ВМ» обратились к предста-
вителям МЧС.

Ураган повалил в черте города 
несколько тысяч деревьев 
и баннеров, разрушил ограж-
дения и нанес ущерб владель-
цам автомобилей. 
— Первые сообщения о про-
исшествиях, вызванных ци-
клоном, начали поступать 
в Главное управление МЧС 
по столице 29 мая с 15:00, — 
сообщил «ВМ» дежурный 
офицер ЦУКC МЧС по Москве 
Андрей Павлов. — Мы отра-
ботали больше четырех с по-
ловиной тысяч заявок. 
Cовместно с Комплексом го-
родского хозяйства оказана 
помощь 80 гражданам. Рас-
пилено и убрано более трех 
тысяч деревьев, что способ-
ствовало восстановлению до-
рожного движения и жизне-
обеспечения.
Из-за урагана произошла за-
держка отправления поездов, 
отложено больше половины 
авиарейсов. Сейчас вокзалы 
и аэропорты работают в штат-
ном режиме. Как сообщает 
Департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства, был 
зафиксирован сбой в движе-
нии трамваев и троллейбусов 
по 90 маршрутам.
Сильный ветер повредил 
и исторические надгробия 
Донского монастыря.
— В некрополе упало много 
деревьев, которые повалили 
больше десяти надгробий, — 
рассказали «ВМ» в пресс-
службе монастыря. — Они 
очень древние, но деревьев 
упало так много, что даже 

сложно распознать, кто и где 
похоронен. На данный мо-
мент известно, что пострада-
ла могила русского художни-
ка Василия Перова. Мы уби-
раем упавшие деревья. Наде-
емся, что поврежденные над-
гробия скоро будут восста-
новлены.
По словам главы Департамен-
та культурного наследия 
Алексея Емельянова, все раз-
рушения будут включены 
в план текущих реставрацион-
ных работ монастыря.
Серьезный ущерб нанесен ав-
товладельцам. Более двух ты-
сяч машин было повреждено 
от упавших веток и огражде-
ний. Водителям, чьи транс-
портные средства пострада-
ли, необходимо немедленно 
обратиться в страховые ком-
пании. Полис ОСАГО в дан-
ном случае не может гаранти-
ровать компенсацию, по-
скольку причина является 
форс-мажорным обстоятель-
ством. По КАСКО же обязаны 
признать случай страховым. 
Соболезнования родным 
и близким погибших вырази-
ли в Кремле. Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Владимира Путина 
Дмитрий Песков. Он же отме-
тил энергичные действия вла-
стей Москвы по устранению 
разрушений.
— Всего в ликвидации послед-
ствий циклона от МЧС Мо-
сквы задействованы более ты-
сячи человек и ста семидесяти 
единиц техники, — сообщил 
Андрей Павлов.
Из различных организаций 
к работе привлечены более 
тридцати тысяч сотрудников, 
спасателей и волонтеров.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
edit@vm.ru

КАМИЛА ТУРКИНА
edit@vm.ru

Движение на участках ряда улиц в Центральном административном округе Москвы 
с 1 июня по 30 августа будет ограниченно. Причина — реконструкция сетей. Перечень 
улиц, на которых вводится ограничение движения, опубликован на нашем сайте. 

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Пенсионный передел
За последние 10 лет наша пенсионная 
система реформировалась несколько 
раз. Тем не менее дефицит государ-
ственной пенсионной системы в про-
шлом году достиг трех триллионов руб-
лей. Минфин внес в правительство РФ 
концепцию индивидуального пенсион-
ного капитала. Будущим пенсионерам 
предлагают формировать индивиду-
альный пенсионный капитал, само-
стоятельно перечисляя удобную сумму 
в Пенсионный фонд. Будет ли эта схема 

работать? Об этом на стра-
нице «Мнения».➔ СТР. 5

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Сергей Собянин учредил 
гранты для поощрения 
лучших поликлиник ➔ СТР. 2

власть
Концепции новых кварталов 
по программе реновации создадут 
ведущие архитекторы ➔ СТР. 4

события и комментарии
Для фермерских продуктов 
нужны специальные 
магазины ➔ СТР. 7

московское качество

Биржевой индекс

+19°C
Ветер 4–6 м/с Давление 743 мм

Центр  +18

Бутово  +19

Внуково  +20

Жулебино  +19

Зеленоград  +18

Измайлово  +19

Кожухово  +19

Кузьминки  +18

Кунцево  +19

Лефортово  +19

Останкино  +18

Отрадное  +18

Печатники  +19

Тушино  +19

Троицк  +19

Хамовники  +18

Чертаново  +18

Шелепиха  +19

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

56,52

62,95

–0,19

–0,42

$
€

56,68

63,32

+0,27

+0,26

ММВБ  1936,50

РТС 1076,54

Brent 51,58

DJIA 21 080,28

Nasdaq 6210,19

FTSE 7509,21

валютапогода

 ЧИТАЙТЕ РАСШИРЕННОЕ 
ИНТЕРВЬЮ В БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРАХ

рублей поступило в бюджет столицы за пе-
риод с января по апрель 2017 года. Доходы 
увеличились на 6 процентов.  Налоговые 
поступления составили 570 миллиардов 
рублей, сообщили вчера в ГБУ «Аналитиче-
ский центр». 

цифра

656 674 000 000

каникулы

Путешествие в лето
Школьники отдохнут в оздоровительных детских лагерях столицы, 
увидят музейные шедевры и выберут будущую профессию 

Комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ  

В рамках «Московской сме-
ны» за детьми в возрасте 
от 7 до 14 лет будут присматри-
вать 3898 педагогов и специа-
листов. Площадки будут рабо-
тать в будни. Для детей органи-
зовано бесплатное трехразо-
вое питание. За медицинское 
сопровождение ребят отвеча-
ют 726 медиков. Но, разумеет-
ся, «Московская смена» — это 
не только присмотр за детьми. 
Как и в прошлом году, мы под-
готовили культурную програм-
му, в которой задействованы 
43 музея, 11 театров и 5 анима-
ционных центров. Кроме того, 
Департамент спорта проведет 
для ребят 10 крупных спортив-
ных мероприятий.

ТАТЬЯНА БАРСУКОВА
ЗАМГЛАВЫ ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ  

По программе «Московская 
смена» детские оздоровитель-
ные лагеря организованы 
на базе 104 учреждений наше-
го департамента. За три смены 
в них смогут отдохнуть 12 ты-
сяч ребят. Чем хороша «Мо-
сковская смена»? Она рассчи-
тана на любой возраст, инте-
ресна всем школьникам. 
Большое внимание уделено 
самореализации ребят. 
Как и в прошлом году,  депар-
таменты работают в одной 
связке. И поскольку все пло-
щадки известны заранее, 
мы сможем вовремя переори-
ентировать ребят как с учетом 
их увлечений, так и с точки зре-
ния наполняемости лагерей.

Ежедневный деловой выпуск

КАК ГОРОД ЛИКВИДИРУЕТ 
ПОСЛЕДСТВИЯ УРАГАНА ➔ СТР. 3

Летом в хорошую 
погоду даже 
настольные игры 
будут проходить 
на свежем воздухе 

Вчера 18:15 Глава Департамента развития новых 
территорий Владимир Жидкин в медиацентре «ВМ»
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Дежурная бригада номера Мансур Магомадов, Светлана Карамнова

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Технопаркам обеспечат 
дополнительную поддержку

Сегодня конфедерация объе-
диняет свыше двух тысяч пред-
приятий и организаций, их ин-
тересы отстаивают в столич-
ном правительстве, Мосгорду-
ме и на федеральном уровне. 
Речь идет в первую очередь 
о налоговых льготах, которые 
Москва предоставляет пред-
приятиям, входящим в состав 
технопарков, технополисов 
и промышленных комплексов. 
— Москва переходит к совре-
менным отраслям промыш-
ленности, в городе действуют 
технопарки и технополисы, — 
открыла торжественное засе-
дание депутат Госдумы Елена 
Панина. — Однако многое 
предстоит еще сделать: разви-
вать инновационные центры, 
замещать импортное обору-
дование на отечественное. 
Конфедерация поможет раз-
виваться промышленности на 
инновационной основе, мы 
будем работать и дальше.
Всего в столице насчитывает-
ся 52 территории, куда входят 
крупный, средний 
и малый бизнес. 
Это дает предпри-
нимателям льго-
ты: снижение на-
лога на прибыль на 
четверть, налог на 
землю уменьшает-
ся на 80 процен-

тов, налог на имущество — на 
50 процентов, арендная плата 
за землю — на 80 процентов. 
В итоге только за прошлый 
год объем инвестиций в ос-
новной капитал обрабаты-
вающей промышленности го-
рода составил 53 миллиарда 

руб лей. За шесть 
лет — 275 милли-
ардов рублей.
— Конфедерация 
активно участвует 
в промышленной 
политике столицы, 
способствует соз-
данию высокотех-

нологичных центров, сниже-
нию безработицы, — зачитал 
приветственное письмо от 
мэра Москвы руководитель 
столичного Департамента на-
уки, промышленной полити-
ки и предпринимательства 
Алексей Фурсин (на фото). 
По словам Фурсина, система 
технопарков включает в себя 
полторы тысячи высокотехно-
логичных производств, кото-
рые также планируется допол-
нить новыми мерами под-
держки. 
— Москва введет статус инно-
вационных комплексов, в ко-

торых налог на прибыль со-
кратится на 10 процентов, — 
сказал Алексей Фурсин.
В свою очередь президент Рос-
сийского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
Александр Шохин отметил, 
что за четверть века пройден 
огромный путь как в москов-
ском, так и во всем отече-
ственном бизнесе.
— Для нас важна работа по 
стратегическим направлени-
ям, в первую очередь в плане 
защиты предприниматель-
ства, — сказал он. — Есть 
комплексный план прави-

тельства России, действуют 
и региональные меры под-
держки. Они нацелены на ре-
шение ключевых задач: повы-
шение деловой, инвестици-
онной активности в стране, 
в которой заинтересован биз-
нес, удержание налоговой 
и административной нагруз-
ки на предпринимателей на 
одном уровне, оптимизацию 
взаимодействия с правоохра-
нителями и надзорным ве-
домствами, решение корпо-
ративных споров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

4 декабря 2014 года 10:18 В технопарке «Слава» работает производство медицинских маркеров для определения тяжелых заболеваний. Как заявил глава столичного 
Департамента науки, промышленной политики и предпринимательства Алексей Фурсин, высокотехнологичные производства получат дополнительные меры поддержки

Вчера Москов-
ская конфедера-
ция промышлен-
ников и пред-
принимателей 
отметила 25-й 
день рождения. 
К юбилею при-
урочили ХХ кон-
ференцию, где 
подвели итоги 
деятельности.

Подобрать наряд на выпускной 
школьникам помогут стилисты
Вчера Департамент труда 
и социальной защиты насе-
ления дал старт второму этапу 
IX общегородской благотво-
рительной акции «Поможем 
подготовиться к школьному 
балу!» Около двухсот выпуск-
ников столичных школ собра-
лись в ТЦСО «Мещанский», 
филиал «Басманный», чтобы 
подобрать себе наряд. 

По словам первого заместите-
ля руководителя Департамен-
та труда и социальной защиты 
населения Ольги Грачевой, 
выпускной бал — это знамена-
тельный день для школьни-
ков, поэтому обстановка, в ко-
торой выдаются платья и ко-
стюмы, — творческая и ком-
фортная. 
— Стилисты стараются макси-
мально удовлетворить потреб-
ности и желания ребят, подо-
брать наряд, подходящий по 
фигуре, цвету и стилю, — от-
метила Грачева. 

Выбрать выпускное платье 
одиннадцатиклассницам по-
могают студентки 24-го Тех-
нологического колледжа. 
К каждому старшекласснику 
они подходят индивидуально, 
интересуются их вкусами 
и предпочтениями. Такой 
подход нравится школьни-
кам, и они с благодарностью 
слушают советы экспертов. 
— Мне помогала Диана, вме-
сте с ней мы выбрали вот это 
черное платье, туфли и аксес-
суары, — рассказала одна 
из участниц акции Софья 
Ильина. 
В семье Софьи девять детей, 
она — третий ребенок. 
Школьница очень любит по-
могать родителям с младши-
ми братьями и сестрами. 
— Мы ходим в парк  ВДНХ, на 
выставки, вместе убираемся 
дома, — делится своим досу-
гом Софья. 
Помимо заботы о родне, вы-
пускница играет на гитаре 

и ходит на карате, но из-за эк-
заменов на хобби почти не 
осталось времени. 
Еще одна школьница, Айтан 
Имангулиева, растет в семье 
с тремя детьми. В тяжелую фи-
нансовую ситуацию они попа-
ли в связи с болезнью отца, ко-
торый попал в аварию. Айтан 
успевает не только ухаживать 
за папой, но и вязать детские 
вещи и сидеть с детьми знако-
мых. Любовь к малышам на 
этом не заканчивается, вы-
пускница собирается посту-
пать в медицинский. 
— Я хочу стать акушеркой, — 
призналась Айтан. — Пони-
маю, что это очень ответ-
ственно, нужно учиться, нель-
зя пропускать занятия. 
Одежду для бала помогают 
выбирать и мальчикам. Всего 
в этом году организаторы 
планируют одеть около 
500 школьников. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Горожан пригласили оценить 
мастерство фехтовальщиков
Международный турнир 
по фехтованию «Московская 
сабля» пройдет с 1 по 5 июня 
при поддержке Департамен-
та спорта и туризма Москвы. 

Состязания пройдут на новой 
площадке — на малой арене 
«ВТБ Ледовый дворец», сооб-
щил президент Федерации 
фехтования России Алек-
сандр Михайлов.
 — У наших девочек есть все 
шансы на победу, они соста-
вят серьезную конкуренцию 
соперникам, — отметил глава 
Федерации фехтования.
По словам Александра Михай-
лова, в этом году не будет ко-
мандных соревнований, по-
этому состязаться соперники 
будут в личном первенстве.
Кроме того, сегодня стартуют 
международные соревнова-
ния по академической гребле 
«Большая московская регата», 
которая также проходит при 
поддержке Департамента 
спорта и туризма.
ОКСАНА ОСИПЧУК
edit@vm.ru

Коммерческая 
реклама ушла 
из метро
С 1 июня в Московском ме-
трополитене не будет зву-
чать коммерческая реклама. 
Об этом на неформальной 
встрече с журналистами со-
общил заммэра, руководи-
тель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов.

С завтрашнего дня в метро 
начнется изменение системы 
аудиоинформирования. 
— С 2001 года запись рекламы 
в метро осуществляет коммер-
ческая организация, с кото-
рой метро заключило дого-
вор, — пояснил Ликсутов. — 
С 1 июня этот договор истека-
ет. Пассажиры подземки боль-
ше не услышат раздражающей 
коммерческой рекламы. 
В эфире метро останутся толь-
ко информационные сообще-
ния, анонсы городских собы-
тий и социальная реклама. 
Кстати, в этом году Мосгор-
транс закупит почти тысячу 
автобусов. Одна часть машин 
заменит устаревший подвиж-
ной состав, работающий на 
столичных маршрутах, дру-
гая — усилит новые и уже су-
ществующие маршруты. 
— Мы бы закупили еще боль-
ше автобусов, если бы у нас не 
было дефицита водителей, — 
поделился с журналистами  
Максим Ликсутов. — Хотелось 
бы больше профессиональных 
шоферов, для них мы создаем 
комфортные условия работы 
и достойно оплачиваем труд.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

ПОДРОБНЕЕ О РАЗВИТИИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА 

СТОЛИЦЫ, А ТАКЖЕ О ПЛАНАХ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ЧИТАЙТЕ В ЗАВТРАШНЕМ НОМЕРЕ

Биологический фильтр 
очищает речную воду
Около 6 тысяч корней эйхор-
нии, или водного гиацинта, 
высадят в Москву-реку ра-
ботники Комплекса город-
ского хозяйства. Как расска-
зал мастер группы флота го-
сударственного унитарного 
предприятия «Мосводо-
сток», подведомственного 
Департаменту жилищно-
коммунального хозяйства, 
Вячеслав Абрамов, растение 
лучше всего очищает воду 
от вредных примесей.

— Высаживают эйхорнию на 
щитовых заграждениях. На-
пример, у выхода небольшой 

речки Чуры. Там стоят филь-
тры механической очистки — 
сетки, решетки. Они собира-
ют крупный мусор. А в за-
граждениях вода отстаивает-
ся, очищается растениями 
и потом выходит в Москву-ре-
ку, — рассказал он.
Эйхорния, по информации 
предприятия, как раз питает-
ся вредными примесями, ко-
торые могут оказаться в воде. 
— Не нужны дополнительные 
фильтры, помимо самих рас-
тений, — отметил Вячеслав 
Абрамов.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Завершена внутренняя отделка 
Дома русского зарубежья

Мэр Белграда высоко оценил 
столичный сербский праздник

Малый бизнес продолжает 
выкупать собственность города

Вчера руководитель Департамента строительства Андрей 
Бочкарев рассказал, что внутренняя отделка реконструиру-
емого Дома русского зарубежья имени Александра Солже-
ницына подошла к концу.
— Полностью выполнена отделка фасада и цоколя здания. 
Продолжается благоустройство прилегающей территории. 
Мэр Москвы Сергей Собянин поставил задачу ввести объект 
в эксплуатацию в 2017 году, — рассказал глава ведомства.
В июне начнется поставка мультимедийного оборудования. 
Фасады здания украсят навесные панели, которые будут пе-
реливаться разными цветами и позволят регулировать осве-
щение внутри помещений.

Мэр столицы Сербии Синиша Мали высоко оценил Дни Бел-
града, которые проходили в Москве с 24 по 27 мая, и побла-
годарил правительство столицы за возможность поделиться 
своей культурой и историей.
— Наши братские народы и страны стремятся к тому, чтобы 
развивать и укреплять существующие взаимоотношения. 
Дни Москвы в Белграде в прошлом году и Дни Белграда в Мо-
скве в этом году — большой шаг на пути к этой цели. Все 
было организовано на высоком уровне. Мы хотим разви-
ваться вместе с Москвой и показать, что у нее есть верные 
друзья, — отметил Синиша Мали.
Одним из главных итогов Дней Белграда в Москве стало под-
писание программы сотрудничества между столицами двух 
стран.

С начала 2017 года представители малого бизнеса столицы 
выкупили у городских властей около 90 тысяч квадратных 
метров помещений, которые до этого арендовали. Департа-
мент городского имущества Москвы сообщает, что общая 
сумма покупок составила более семи с половиной миллиар-
дов рублей.
— Мы видим высокий интерес со стороны предпринимате-
лей, желающих стать собственниками арендуемых помеще-
ний. Сегодня на завершающей стадии оформления находят-
ся еще порядка 150 договоров купли-продажи, — рассказал 
руководитель Департамента городского имущества Максим 
Гаман.

новости 
правительства
С МИХАИЛОМ АБРАМЫЧЕВЫМ

АЛЕКСЕЙ КОНДАРАНЦЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА СПОРТА И ТУРИЗМА

В начале июня состоятся одни 
из лучших и знаковых сорев-
нований по фехтованию — 
«Московская сабля». Сорев-
новательная часть пройдет 
со 2 по 4 июня. А 3 июня ждем 
всех на открытии. Зрители 
получат массу удовольствия. 
Соревнования проходят 
в 44-й раз. В этом году будет 
выступать и олимпийская 
чемпионка Яна Егорян.

АЛЕКСАНДР ПОЛИНСКИЙ
ГЕНДИРЕКТОР ДИРЕКЦИИ 
СПОРТИВНЫХ И ЗРЕЛИЩНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ ДЕПАРТАМЕНТА 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА

Этот турнир для меня один 
из самых любимых, если гово-
рить о спортивных мероприя-
тиях, которые мы проводим. 
Турнир по фехтованию прой-
дет на новой площадке. 
Это волнительно, и я уверен, 
что все получится!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

промышленность

Поликлиники 
получат гранты
Вчера на заседании президи-
ума правительства Москвы 
было принято решение о вы-
делении грантов для лучших 
столичных поликлиник. Со-
ответствующее постановле-
ние подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

Согласно решению столичных 
властей двумя грантами отме-
тят медицинские учреждения 
с лучшими «Шко-
лами здоровья», 
сумма выплат — по 
5 миллионов руб-
лей. Лучшие отде-
ления профилакти-
ки получат два 
гранта по 2 милли-
она рублей каж-
дый, а наибольший 
охват населения диспансери-
зацией оценят грантами по 
5 миллионов рублей. 
По 5 миллионов рублей полу-
чат две поликлиники, где бу-
дет отмечен наибольший рост 
доли прикрепленного населе-
ния, прошедшего диспансери-
зацию за год. Еще два медуч-
реждения смогут рассчиты-
вать на 2,5 миллиона рублей за 
качественную организацию 
медпомощи в образователь-
ных организациях.
Средства грантов используют 
для материального поощре-
ния медицинского персонала.
Отметим, что выделение по-
добных грантов — не первая 
инициатива стимулирования 
городских медучреждений. 
Ранее Сергей Собянин распо-
рядился выделить три мега-
гранта по 100 миллионов руб-
лей для нескольких городских 
больниц.
— Эти средства предназнача-
ются городским больницам, 
работающим по программе 
обязательного медицинского 
страхования, — сообщил глава 
города. — Эти гранты предна-
значены для стационаров, вне-
дряющих передовые техноло-
гии при оказании специализи-
рованной и высокотехноло-
гичной медицинской помощи. 
Эти средства должны быть ис-
пользованы больницами на 
развитие и оснащение стацио-
наров, а также на материаль-
ное поощрение медицинского 
персонала. 

Как рассказал руководитель 
столичного Департамента 
здравоохранения Алексей 
Хрипун, москвичам доступно 
1,5 тысячи видов высокотех-
нологичной медицинской 
помощи. 
Также поощрят и семейных 
врачей и медиков, участвую-
щих в программе по ведению 
пожилых пациентов с хрони-
ческими заболеваниями. 

Размер дополни-
тельных выплат 
врачам составит 
20 тысяч рублей 
ежемесячно, сред-
ний медицинский 
персонал получит 
по 10 тысяч рублей.
Глава департамен-
та добавил, что за-

планированные средства —
это целевое финансирование 
для поликлиник.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

цифры

■ 19 соглашений 
и 3 тысячи коллективных 
договоров действуют 
в Москве. 
■ 24 промышленных 
комплекса и 28 техно-
парков работают в горо-
де.  Они включают в себя 
1450 крупных, средних 
и малых предприятий, 
на которых трудятся свы-
ше 70 тысяч человек.

врачей общей 
практики примут 
пациентов во всех 
столичных поли-
клиниках уже 
с 1 сентября. 

цифра

1500

В Москве создается ре-
сурсный центр развития 
поликлиник. Медработни-
ков в них обучат основам 
конфликтологии, управ-
ления стрессом и навыкам 
работы в ЕМИАС. По при-
меру банковских и ком-
мерческих структур в ме-
дучреждениях будут объ-
яснять, что такое клиенто-
ориентированность.

кстати

Вчера 12:35 Выпускница Айтан Имангулиева выбирает платье для выпускного вечера 
на IX общегородской благотворительной акции «Поможем подготовиться к школьному балу!»
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Последствия урагана 
ликвидируют за двое суток

Еще 500 тысяч рублей полу-
чат пострадавшие, остающи-
еся в городских стационарах, 
по 100 тысяч рублей — паци-
енты, получившие амбула-
торную помощь. О готовно-
сти постановления о выплате 
компенсаций семьям погиб-
ших и пострадавших расска-
зал руководитель Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Владимир 
Петросян.
— Кроме того, будет оказана 
помощь семьям погибших 
в захоронении, — сказал гла-
ва ведомства.

Сергей Собянин дал распоря-
жение обследовать семьи на 
предмет оказания адресной 
помощи.
Заммэра, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов доложил, что сбоев 
в работе общественного 
транспорта практически не 
было, исключение состави-
ло Московское центральное 
кольцо, где с 16:00 до 16:47 
29 мая были увеличены интер-
валы движения «Ласточек».
— Светофоры и дорожные 
знаки проверили ночью, те-
перь они функционируют 
в обычном режиме, — доба-
вил заммэра.
— В течение двух суток про-
шу ликвидировать послед-
ствия стихии. Поваленные 
деревья должны быть восста-
новлены в осенний пери-
од, — заявил мэр.
Руководитель Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Антон 
Кульбачевский ответил, что 
все необходимые мероприя-
тия будут выполнены.
Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников выразил соболез-
нования родственникам по-
гибших во время урагана 
и пожелал скорейшего выздо-
ровления пострадавшим. 
Кроме того, он выразил уве-

ренность в том, что столица 
оперативно справится с по-
следствиями возникшей чрез-
вычайной ситуации.
Начальник столичного Глав-
ного управления МЧС России 
Илья Денисов сообщил, что 
основные последствия шква-
ла в Москве уже в основ-

ном ликвидирова-
ны, расчистка по-
валенных деревьев 
завершилась во 
вторник.
— По состоянию на 
утро вторника 
были ликвидиро-
ваны основные не-
гативные послед-
ствия прохождения 
циклона. Восста-
новлено электро-
снабжение всех по-
требителей, в ряде 

объектов проводятся работы 
по организации переподклю-
чения с временной на постоян-
ную схему. Движение по ос-
новным автомагистралям го-
рода осуществляется без за-
труднений, движение поездов 
метрополитена осуществляет-
ся в штатном режиме, — ска-
зал Денисов в ходе ежедневно-
го селекторного совещания 
в МЧС России.
Денисов напомнил, что по-
жарно-спасательный гарни-
зон переведен на усиленный 
режим работы. Для оказания 
помощи населению по ликви-
дации последствий разгула 
стихии организовано патру-
лирование, открыта горячая 
линия для граждан.
За возмещением понесенных 
убытков после столичного 
шторма в страховые компа-
нии пока обратились более 
860 человек. В основном это  
автовладельцы, чьи машины 
пострадали от упавших дере-
вьев.
Тем временем синоптики 
предупреждают, что в ночь 
с 31 мая на 1 июня в Москве 
ожидаются сильные порывы 
ветра. В связи с этим Гидро-
метцентр России объявил 
в столице «желтый» уровень 
опасности.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru

29 мая. Последствия урагана на пересечении Тверской 
улицы и Тверского бульвара. Накануне в городе был 
объявлен «желтый» уровень опасности из-за предстоящей 
грозы и сильного ветра (1) Житель столицы во время 
урагана в районе станции метро «Автозаводская» (2) 
Последствия урагана на территории МГУ 
имени М. В. Ломоносова (3)

29 мая 17:54 Москвичка 
Татьяна Пермякова и послед-
ствия шквального ветра 
на Марксистской улице. 
Нынешний ураган можно считать 
одним из самых смертоносных 
стихийный бедствий за столет-
нюю историю метеонаблюдений 
в Москве. Его сравнивают со зна-
менитым ураганом 1998 года, 
который, по разным данным, 
унес жизни от 8 до 11 человек. 
Почти все погибшие получили 
смертельные травмы из-за паде-
ния деревьев. Все происходило 
так быстро, что ни отойти в сто-
рону, ни спрятаться люди 
не могли. Ураганный ветер про-
шел по столице с запада на вос-
ток через центр города. По сло-
вам очевидцев, буря настигла 
город, будто ударная волна. 
Шквал сбрасывал рекламные 
конструкции и строительные 
леса, переворачивал гаражи-
ракушки и строительные вагон-
чики, подбрасывал в воздух 
тяжелые металлические листы.

Вчера на заседа-
нии президиума 
правительства 
Москвы приняли 
решение выде-
лить семьям по-
гибших от урага-
на по миллиону 
рублей. Об этом 
заявил мэр 
Москвы Сергей 
Собянин.

Патриарх помолился 
за погибших и раненых 
Представители духовенства 
не остались равнодушными 
к жертвам стихийного бед-
ствия. Глава Русской право-
славной церкви патриарх 
Кирилл (на фото) помолил-
ся за погибших и раненных 
в результате урагана, кото-
рый обрушился на Москву. 

Патриарх также передал собо-
лезнования родственникам 
и близким погибших — по по-
следним данным, из-за разбу-
шевавшейся стихии погибли 
более 10 человек и пострада-
ли не меньше ста. 
— Святейший патриарх Ки-
рилл скорбит вместе со всем 
народом, — рассказал «ВМ» 
пресс-секретарь патриарха 
Александр Волков. — Сейчас 
он молится не только о погиб-
ших, но и обо всех пострадав-
ших во время урагана в Мо-
скве и Подмосковье. 
Между тем на длину очереди 
к мощам Николая Чудотвор-
ца разыгравшаяся в поне-
дельник стихия никак не по-
влияла, несмотря на то что 
сильный ветер то и дело сно-
сил металлические огражде-
ния и туалетные кабинки, 
расположенные возле храма 
Христа Спасителя. 

Представитель Московской 
патриархии в городском 
Штабе по организации мас-
сового доступа верующих 
к святыне Михаил Куксов рас-
сказал, что во время урагана 
люди прятались в автобусах, 
предназначенных для отдыха 
паломников, прикрывались 
зонтами и дождевиками. Ни-
кто в очереди не пострадал. 
На данный момент очередь 
к мощам Николая Чудотворца 
заканчивается возле станции 
Московского метрополитена 
«Фрунзенская». Аналогичное 
расположение было зафикси-
ровано 29 мая в 14:30, до на-
чала урагана.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В настоящий момент число 
пострадавших при урагане 
в Москве приблизилось  
к 170. Всего за медицинской 
помощью обратились 168 че-
ловек. В 15 больниц, подве-
домственных Департаменту 
здравоохранения, были до-
ставлены 146 пациентов. 
Из них 108 пострадавших, 
в том числе 22 ребенка, 
остаются в больницах. В ос-
новном их состояние удов-
летворительное или средней 
тяжести, но состояние восьми 
оценивается как тяжелое. 
Помощь всем пострадавшим 
в результате шквального ве-
тра оказывалась и оказыва-
ется незамедлительно 
и в полном объеме. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для оказания 
адресной 
помощи будут 
обследованы 
семьи москвичей

помощь

АНДРЕЙ ПАВЛОВ
ДЕЖУРНЫЙ ОФИЦЕР  ПРЕСССЛУЖБЫ 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МИНИСТЕРСТВА ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ 
СИТУАЦИЙ РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Когда из метеорологической 
службы поступает штормовое 
предупреждение, то оно сра-
зу же публикуется на сайте 
Главного управления Мини-
стерства чрезвычайных ситу-
аций по городу Москве. Так-
же через операторов сотовой 
связи делаем рассылку або-
нентам региона, отправляем 
релиз представителям 
средств массовой информа-
ции — на телевидение, ра-
дио, в газеты. Штормовое 
предупреждение, о котором 
предупреждало 29 мая Мини-
стерство чрезвычайных ситу-
аций, действовало до 7 часов 
вчерашнего дня.

ВЛАДИСЛАВ ВАСИЛЬЕВ
ЭКОЛОГ

Для столичной растительно-
сти прошедший ураган стал 
серьезным испытанием. Боль-
шинство деревьев оказались 
вырваны с корнем. Самыми не-
устойчивыми оказались ясень 
и клен, самыми стойкими ста-
ли дубы, березы и сосны. 
На экологию города повален-
ные от ветра деревья не оказа-
ли серьезного влияния. 
Но на птиц, гнездящихся на их 
ветках, случившееся, конечно, 
повлияло негативно — птицы 
лишились гнезд и потомства. 
Для спасения деревьев в буду-
щем нужны качественные 
укрепления на стволе и хоро-
ший грунт, позволяющий 
углубляться корням в землю 
и плотно там закрепиться.

ВАСИЛИЙ КРЯЧКО
ВЕТЕРАН МВД, МАЙОР МИЛИЦИИ 
В ОТСТАВКЕ, ЮРИСТ

Если в результате сильного 
ветра на ваш автомобиль упа-
ло дерево, необходимо пре-
жде всего вызвать полицию, 
не сдвигая машину с места. 
Полицейские проведут осмотр 
места происшествия и возьмут 
от вас заявление и объясне-
ние. По таким материалам вы-
носится постановление об от-
казе в возбуждении уголовно-
го дела. Копию этого заявле-
ния необходимо взять 
у участкового уполномочен-
ного и отдать в страховую 
компанию, где застрахована 
ваша машина. Автовладельцу 
обязаны выплатить ущерб. 

метров в секунду 
достигала ско-
рость порывов 
шквального ветра 
во время столич-
ного шторма. 
Эти данные 
зафиксированы 
метеостанцией 
в районе Внуково.

тысяч деревьев 
повалено на тер-
ритории города, 
включая парки 
и особоохраняе-
мые природные 
территории. 
Половина из них 
была вырвана 
с корнем в жилом 
секторе.

щит городской 
наружной рекла-
мы сорван поры-
вами ветра. 
Кроме того, 
стихией сломано 
135 опор фонарей 
уличного освеще-
ния, 243 город-
ские кровли по-
вреждены.

тысяч единиц тех-
ники участвовали 
в ликвидации по-
следствий шторма. 
К работам привле-
чен личный состав 
столичного Депар-
тамента граждан-
ской обороны.

цифры
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Обрушившийся в понедельник на столицу шквальный ветер разрушительной силы горожане уже успели окрестить «Апокалипсисом вчера» — по аналогии 
со знаменитым фильмом Фрэнсиса Форда Копполы «Апокалипсис сегодня». Для ликвидации последствий урагана столичные власти и представители городских 
силовых структур бросили все имеющиеся у них ресурсы. Именно эта работа стала основной темой вчерашнего заседания президиума правительства Москвы.

Просто будьте 
бдительны

Такой ураган, какой обрушился на Москву 29 мая 
2017 года, можно было бы, пожалуй, посмотреть 
в фильме-катастрофе какого-нибудь голливудского 
режиссера... Когда деревья выворачиваются с кор-

нем, машины сдвигаются с места, как спичечные короб-
ки, крыши срываются и уносятся в неизвестном направ-
лении.... В такой ураган Элли унеслась в своем домике 
в страну Оз. Но сказки и фильмы — сами по себе. А реаль-
ная жизнь — вот она, за окном. Где на уровне четырнадца-
того этажа неожиданно пронесся пакет из сетевого супер-
маркета. Хорошо, что только пакет.
Интернет пестрит эффектными видео, где падают ре-
кламные щиты и деревья ломаются как прутики, дождь 
с градом стеной. Сравнивают ураган с памятным разгу-
лом стихии летом 1998 года — но сегодняшний оказался 
круче. Порывы ветра 28 метров в секунду, абсолютный ре-
корд за время метеонаблюдений. «Здорово!» — кричит 
человек за кадром, снимающий происходящее на камеру 
мобильника. «Круто!» — пишут в комментариях. Даешь 

ветер посильнее!
Здорово и круто, да. И ре-
корд. Но — множество по-
страдавших и, увы как ми-
нимум 14 погибших. Среди 
пострадавших от разгула 
стихии есть дети. Какая 
страшная трагедия. Люди 
в рабочий понедельник 
спешили по своим делам. 
Впереди — лето, отпуск-

ные планы, наконец пришло долгожданное тепло, зацве-
ла сирень... И вот такой ужас. Как все-таки мы бессильны 
перед стихийными бедствиями. Пожар, который за счи-
таные часы может уничтожить поселки, оставив без кры-
ши над головой семьи. Наводнения, когда гибнет все иму-
щество. Или вот такой безжалостный ветер, налетевший 
вдруг на город и вмиг доказавший, что мы, люди, просто 
жалкие букашки. И ведь были предупреждения от Гидро-
метцентра, и в интернете, и по ТВ за два дня предупрежда-
ли. Сколько уже их было, предупреждений, — подума-
ешь! Подумали... Мало не показалось.
Во время ураганов и просто сильных ветров не прячьтесь 
под деревьями! Не разговаривайте по мобильникам. По-
старайтесь укрыться в подъезде близлежащего дома, най-
дите убежище. Если едете на машине — остановитесь, пе-
реждите. Улица во время урагана становится местом 
смертельной опасным. Тех, кто погиб, к сожалению, не 
вернуть. Огромные соболезнования их родным и близ-
ким... Пострадавшим — здоровья. Пусть поправляются.
Город приходит в себя после урагана. А погода — букваль-
но через полчаса после шторма вдруг стих ветер, выгляну-
ло ласковое солнце, разлилась приятная свежесть — и воз-
дух, напоенный ароматом сирени. Только поваленные де-
ревья напоминали о том, что нам пришлось пережить.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

стихия

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Молодые инженеры играючи решают вопросы федерального масштаба
Вчера прошел Международ-
ный инженерный чемпионат 
по решению практических 
задач. Корреспондент «ВМ» 
оценила потенциал столич-
ных студенческих команд. 

В Государственном универси-
тете управления было особен-
но многолюдно. Сотни сту-
дентов приехали со всей стра-
ны, дабы показать свои зна-
ния и смекалку в разных обла-
стях инженерии. Направле-
ния чемпионата включают 
в себя горное дело, геолого-
разведку, электроэнергетику, 
нефтегазовое дело и метал-
лургию. В финал пригласили 
студентов, которые успешно 
справились со всеми отбороч-
ными этапами. 
Честь Российского государ-
ственного университета неф-

ти и газа имени И. М. Губкина 
защищала команда с говоря-
щим названием «Баррель».
— За десять дней до финала 
нам прислали итоговые зада-
ния, которые называются 
кейсами. Речь шла о место-
рождении вольфрама и олова 
в Якутии. Требовалось разра-
ботать целый проект: прове-
сти геологоразведочные рабо-
ты, оценить разные показате-
ли, такие как рентабельность, 
экология и многое другое, — 
рассказали участники коман-
ды «Баррель» Александр Тыш-
кевич и Александр Житцов. 
Чемпионат посетили и пред-
ставители топливно-энерге-
тических и минерально-сы-
рьевых комплексов. 
— Это возможность узнать 
свою будущую работу изну-
три, пусть даже хотя бы в тео-

рии. Наша команда, напри-
мер, искала решения реаль-
ной проблемы с электроснаб-
жением в Забайкальском 
крае, — объяснили девушки-
инженеры Анастасия При-
ходько и Анастасия Зыкина, 
участницы команды Москов-
ского энергетического инсти-
тута.
Несмотря на защиту серьез-
ных инженерных проектов, 
атмосфера в зале царила по-
студенчески задорная, друж-
ная. Ребята фотографирова-
лись на память у красочного 
стенда и распечатывали сним-
ки на память. Воспоминания 
остаются самые светлые, ведь 
ребята нашли новых друзей 
и коллег из разных уголков 
страны. 
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Секрет долголетия — 
интерес к жизни
Сегодня Государственному 
музею изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушки-
на — 105 лет. В этот день 
в 1912 году тогдашний Музей 
изящных искусств имени им-
ператора Александра III 
впервые открыл двери 
для посетителей и стал люби-
мым детищем для его осно-
вателя Ивана Цветаева — от-
ца поэта Марины Цветаевой. 
Накануне дня рождения му-
зея корреспондент «ВМ» по-
бывала в гостях у его прези-
дента — Ирины Алексан-
дровны Антоновой (на фото).

Ирина Александровна, как Рос-
сии удалось собрать уникаль-
ную коллекцию шедевров ис-
кусства? 
Коллекционировать произве-
дения искусства начал еще 
Петр I, он привез в страну ра-
боты голландских живопис-
цев. И Екатерина Великая при-
обретала шедевры — так был 
создан Эрмитаж. Потом поя-
вились и богатые коллекцио-
неры — Юсуповы, Голицыны, 
а Павел Третьяков был пер-
вым, кто начал собирать рабо-
ты отечественных художни-
ков. Сергей Щукин и Иван Мо-
розов, благодаря которым мы 
можем видеть Пикассо, Матис-

са, Ван Гога, Сезанна и многих 
других французских импрес-
сионистов и постимпрессио-
нистов. А приобретая ту или 
иную картину, Щукин далеко 
не сразу показывал ее дру-
гим — привыкал, изучал, по-
гружался... Поразительно, но 
даже Лувр когда-то отказался 
покупать у перечисленных ху-
дожников их работы. После 
Октябрьской революции част-
ные коллекции у нас в стране 
были национализированы. 
И как вы к этому относитесь?
Хорошо. Во времена Великой 
французской революции 
и Лувр был национализи-
рован.
С чего началась ваша работа 
в Пушкинском музее?
Я пришла в 1945-м. Тогда в му-
зей только начали прибывать 
эвакуированные во время 
вой ны экспонаты — ведь даже 
в университете мы учились по 
репродукциям. Первое время 
я думала, что долго здесь не 
задержусь: холодно, неуютно, 
пусто. И вдруг — мир, кото-
рый я не видела, пришел ко 
мне: Рафаэль, Боттичелли, 
Ватто, Веласкес... Началась 
такая интересная жизнь! Мы 
стали устраивать выставки за 
рубежом. Мир развивался, 
и мы вместе с ним. 
Расскажите о вашей встрече 
с Марком Шагалом. 

Она произошла в Лувре, куда 
меня и Марка Шагала при-
гласил директор Лувра. Ху-
дожник сообщил, что собира-
ется в Москву, и, приехав 
в 1973 году, побывал в нашем  
музее. Я показывала ему в сво-
ем кабинете рисунки Матис-
са, которого он очень любил. 
Мы договорились о выставке. 
Состоялась она в 1987-м у нас 
в музее. 
А с Пабло Пикассо вы были 
знакомы?
В 1956 году художник не при-
ехал на свою выставку, прохо-
дящую в Эрмитаже. Илья 
Эренбург вел с ним перегово-
ры, но — увы... 1956 год — он 
необыкновенный, начина-
лась «оттепель». Для меня, 
тогда молодой сотрудницы, 

и выставка Пикас-
со, и выставка из 
Дрезденской гале-
реи, проходившая 
в нашем музее, — 
это было из облас-
ти фантастики. 
Мир тогда открыл-
ся для нас. 
Ирина Алексан-
дровна, вам 95 лет, 
а вы в такой заме-
чательной форме. 
Есть ли у вас секрет 
долголетия?

Моя мама прожила более 
100 лет. Думаю, главное — со-
хранить с молодости интерес 
к жизни. К тому же мне всегда 
нужно видеть результат, а для 
этого требуется много терпе-
ния, которого часто не хвата-
ло. Сегодня перед собой став-
лю две задачи и постараюсь 
их выполнить: создать музей-
ный городок и вернуть ликви-
дированный в 1948 году уни-
кальный Музей нового запад-
ного искусства.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Концепции новых кварталов 
создадут ведущие архитекторы

Рубен, как вы оцениваете су-
ществующие пятиэтажные 
кварталы с точки зрения 
удобства?
В свое время они были акту-
альны. Такие микрорайоны 
рассчитаны на небольшое 
число жителей и автомоби-
лей, под меньшую плотность 
населения. На сегодняшний 
день они устарели и не соот-
ветствуют образу жизни горо-
жан. Эти районы монофунк-
циональны, по сути — они 
мертвы. Важно сохранить зе-
лень в этих районах, но при 
этом существующий сейчас 
жилой фонд, который нахо-
дится в полуаварийном состо-
янии, нужно реновировать.  
Как с архитектур-
ной точки зрения 
должен выглядеть 
комфортный квар-
тал? Что нужно из-
менить, что доба-
вить?
Город должен ожив-
ляться и развивать-
ся. Формирование 
новых жилых кварталов, в ко-
торых будет многофункцио-
нальный контент, поспособ-
ствует развитию в том числе 
и экономики города. 
Мы получим новые микроцен-
тры на периферии. Развивая 
эти кварталы с различными 
функциями, мы сможем полу-
чить точки активности, распо-

ложенные не только в центре 
города. 
Перед тем как начать строить 
здания, надо разделить район 
на приватные и общественные 
зоны. Первым делом нужно 
создать плотную капиллярную 

сеть дорог, что по-
зволит развить 
сеть общественных 
пространств — 
скверов, парков, 
бульваров, площа-
дей — и связать ее 
с кластером част-
ных пространств — 
жилой застройкой. 

В публичной зоне квартала на 
первых этажах должны нахо-
диться кафе, рестораны, тор-
говые объекты и библиотеки, 
а входы — со двора. Их нужно 
освободить от машин, парко-
вочные места  распределить 
по периметру жилой застрой-
ки. Развитие дворового про-
странства ведет к привлече-

нию компетентных жителей 
для формирования жилых 
пространств.  Дома лучше ста-
вить с разрывами, чтобы квар-
талы просматри вались. 
Какие требования предъявля-
ются к домам?
Застройка должна быть разно-
этажной: где-то шесть этажей, 
где-то десять. Такой силуэт за-
стройки позволит избежать 
дворов-колодцев, пустить свет 
и воздух во дворы. Дома мож-
но возводить из разных мате-
риалов, добавлять в их внеш-
ний вид как можно больше де-
талей, чтобы люди узнавали 
свой дом и могли отличить его. 
Жилье будет экономкласса, но 
даже в этом случае можно раз-
работать интересные реше-
ния, избежать унылости и од-
нообразия.  
Входные группы должны рас-
полагаться на уровне земли. 
В подъездах — большие хол-
лы, предполагающие наличие 

колясочной, помещения кон-
сьержа, охраны и зон отдыха. 
Обязательно должны быть 
лифты, причем предквартир-
ные холлы необходимо отде-
лить от лестничных площадок 
в соответствии с противопо-
жарными нормами. В домах 
будут  установлены передо-
вые системы вентиляции 
и другие современные комму-
никации.  
Не превратятся ли кварталы 
в каменные джунгли?
Современные технологии по-
зволят получить высокую 
плотность при низкой и сред-
ней этажности. При этом кон-
кретные архитектурные реше-
ния определит в ходе конкурса 
Москомархитектура.
Можно ли сказать, что такие 
районы станут объединением 
новой и старой застройки? 
Сегодня продолжается мони-
торинг кварталов. Хорошие, 
устойчивые дома никто рассе-

лять не будет. Реновация за-
тронет только изношенные 
постройки. Предполагается 
точечный подход к обновле-
нию жилых микрорайонов.
Если мы говорим о кварталах, 
которые можно реанимиро-
вать эволюционно, то приме-
ры таких проектов есть в зару-
бежных странах, например 
в Германии, в Восточном Бер-
лине. Там дома реконструиро-
вали, заменили облицовоч-
ные секции домов, благо-
устроили дворы.    
Ваше бюро будет участвовать 
в конкурсе?
Конечно, мы примем участие. 
Думаю, что им заинтересова-
лись как отечественные, так 
и западные архитекторы. Мне 
кажется, что интерес к кон-
курсу будет высок, потому что 
это шанс по-настоящему улуч-
шить городскую среду. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПОДРОБНЕЕ О ПРИНЦИПАХ 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ И ЗАСТРОЙ

КИ НОВЫХ КВАРТАЛОВ  
В ЗАВТРАШНЕМ НОМЕРЕ. 

К национализации 
музеев отношусь 
хорошо. Лувр 
тоже был 
национализирован

Комментарии экспертов
АРТЕМ КОРОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОРГКОМИТЕТА ЧЕМПИОНАТА, ДИРЕКТОР 
ФОНДА НАДЕЖНАЯ СМЕНА 

Идея такого чемпионата поя-
вилась семь лет назад. Впер-
вые он был проведен в Мо-
сковском горном университе-
те, который позднее был объ-
единен с Московским 
институтом стали и сплавов. 
В этом году проект охватывает 
уже свыше 80 российских уни-
верситетов. 
Мероприятие полезно столич-
ным студентам тем, что они 
могут напрямую пообщаться 
с крупнейшими отраслевыми 
компаниями. Свыше 20 таких 
компаний изъявили желание 
посетить чемпионат в этом 
году. 

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Чемпионат — это в первую 
очередь уникальный инже-
нерно- и практико-ориентиро-
ванный образовательный 
проект, стимулирующий сту-
дентов глубже изучать про-
фессию, актуальные пробле-
мы и методы их решения в от-
расли. Проект также придает 
дополнительный позитивный 
импульс подготовке инженер-
ных кадров, позволяя нала-
дить эффективное взаимодей-
ствие между вузами и работо-
дателями, объединить сту-
дентов и профессионалов 
отрасли — представителей 
ведущих компаний России.

процента россиян 
высказались про-
тив поправок 
в Федеральный за-
кон «О торговле» 
об ограничении 
работы супермар-
кетов в выходные 
дни.

цифра
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Ирина Антонова родилась 
в 1922 году в Москве. 
После школы окончила 
МГУ имени М. В. Ломоно-
сова. С 1961 по 2013 год — 
директор Государствен-
ного музея изобрази-
тельных искусств 
им. А. С. Пушкина. За-
тем — президент ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. Акаде-
мик, заслуженный дея-
тель искусств РСФСР. На-
граждена орденами и ме-
далями, полный кавалер 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством».  

справка

В конце мая в Анталье (Тур-
ция) прошел двухдневный 
Международный медиафо-
рум Turkey Discover 
the Potential, который проде-
монстрировал новый формат 
турецких информационных 
мероприятий.

Проект собрал 142 предста-
вителя прессы из 50 стран 
мира. Организатором фору-
ма выступила международ-
ная медиакорпорация Global 
Connection Media SA (GC). 
Наряду с экономикой, тури-
стическим и торговым потен-
циалом страны обсуждались 
такие темы, как культура 
и работа средств массовой 
информации.
Выступивший с приветствен-
ной речью на открытии фору-
ма министр культуры и туриз-
ма Турции Наби Авджи заявил 
о необходимости использова-
ния богатого туристического 
потенциала страны и напом-
нил, что он заключается 
не только в пляжах, солнце 
и море. 

— Мы обладаем богатейшим 
наследием. Именно на этой 
земле сформировалась куль-
тура, способная дать положи-
тельный посыл всему миру. 
Человек — враг неизвестного. 
А благодаря представителям 
СМИ мы сможем узнать друг 
друга лучше. Для того чтобы 
передать нашим детям то на-
следие, которым мы обладаем 
сегодня, нам необходимо 
единство, — подчеркнул Наби 
Авджи.
Министр рассказал о тех уси-
лиях, которые предпринима-
ет Турция для реализации 
своего туристического потен-
циала, упомянув о том, что на 
сегодняшний день страна яв-
ляется шестым по популярно-
сти туристическим направле-
нием в мире. Вместе с тем Ав-
джи уверен, что туристиче-
ский потенциал Турции на се-
годняшний день далеко не ис-
черпан.
— Совсем недалеко отсюда 
находится археологический 
музей Антальи. Этот музей — 
лидер по количеству сохра-

нивших целостность статуй 
Афродиты. Нигде в мире боль-
ше нет предметов древнего 
искусства, которые сохрани-
лись бы так же хорошо. 
Но в прошлом году в музее по-

бывали лишь 68 тысяч тури-
стов из 6,5 миллиона приехав-
ших в страну. В это трудно по-
верить. Разумеется, в этом нет 
вины наших гостей. Скорее 
это означает то, что мы 

не смогли привлечь посетите-
лей, рассказать об этой красо-
те. Что касается религиозных 
ценностей, наша страна так-
же может похвастать обшир-
ным наследием, но и о нем 

нам не удалось как следует 
рассказать миру. То же самое 
касается гастрономического 
и сельского туризма, — поды-
тожил министр культуры и ту-
ризма. 

Президент Союза экспорте-
ров Турции Мехмет Бюйюкек-
ши, в свою очередь, рассказал 
об успехах страны в продви-
жении транснациональных 
торговых, экономических 
и культурных отношений. 
Так, по его словам, в текущем 
году торговые делегации 
были командированы 
в 48 различных стран. 
— В марте количество ино-
странных инвесторов в Тур-
ции увеличилось на 25 про-
центов, а число иностранных 
компаний в стране (которых 
на данный момент более 
55 тысяч) постоянно рас-
тет, — отметил Бюйюкекши.
Также президент Союза экс-
портеров рассказал о том, 
что доля Турции, обладающей 
большим потенциалом разви-
тия благодаря своему молодо-
му населению, в мировом тор-
говом обороте также выросла.
И теперь, уверен спикер, на-
стал черед СМИ внести свой 
вклад в установление мира 
и толерантности. Мехмет 
Бюйюкекши упомянул о том, 

как негативно влияют на вос-
приятие страны в мире отри-
цательные материалы о Тур-
ции и ее экономике. Спикер 
подчеркнул важность пони-
мания происходящих в стране 
процессов и борьбы с набира-
ющей силу исламофобией. 
В заключение своих слов Мех-
мет Бюйюкекши пригласил 
всех приехать в Турцию и оце-
нить ее потенциал.
На площадке в Анталье прош-
ли также заседания, касающи-
еся вопросов инвестиций 
в экономику страны, особен-
ностей ведения бизнеса, куль-
турного наследия Турции, ее 
коммуникационных и инфор-
мационных возможностей. 
Со своими презентациями вы-
ступили многие турецкие 
и иностранные участники. 
Международный медиафорум 
стал платформой не только 
для обсуждений актуальной 
экономической ситуации, но 
и для новейших разработок 
в области СМИ.
АЛЛА ГРИБИНЮК
relation@vm.ru

Неизвестная Турция: страна, где Восток встречается с Западом
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23 мая 2017 года. Участники Международного медиафорума (слева направо): Кудрет Арслан, генеральный директор по инвестициям 
и предпринимательству министерства культуры и туризма Турции, Мехмет Бюйюкекши, президент Союза экспортеров Турции, 
Наби Авджи, министр культуры и туризма, Ирфан Енал, директор по продвижению и маркетингу министерства культуры и туризма, 
отвечают на вопросы представителей СМИ

Уточнение
В номере «ВМ» за 30 мая 2017 года в материале «Михаил Швыд-
кой: Искусство освобождает людей от комплексов и страхов» 
была допущена неточность: Михаил Ефимович был назван Ми-
хаилом Ефремовичем.  
Редакция приносит извинения за ошибку.

Начался прием 
конкурсных за-
явок на разра-
ботку концеп-
ции новых жи-
лых кварталов 
в рамках про-
граммы ренова-
ции. Архитектор 
Рубен Аракелян 
(на фото) вчера 
рассказал «ВМ», 
как он видит 
комфортную 
среду.

реновация

Такими должны стать столичные дворы по завершении программы реновации жилья. Вместо узких проездов, заставленных машинами, — уютное пространство

Архитектурно-градостро-
ительный конкурс на раз-
работку концепций пяти 
экспериментальных пло-
щадок в столице пройдет 
в два этапа. На первом со-
берут заявки в виде порт-
фолио команд. Тем самым 
участники подтвердят 
свой опыт в разработке 
градостроительной доку-
ментации подобного рода.
На втором этапе коман-
дам предстоит разрабо-
тать концепцию в соответ-
ствии с техническим зада-
нием. 

справка
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В общем-то, не-
правильно, что 
пенсию выдают 
в старости! По-
настоящему 
пенсию надо пла-
тить от восем-
надцати 
и до тридцати 
пяти лет. Это 
самый хороший 
возраст. В эти 
годы рабо-
тать — грех, на-
до заниматься 
личной жизнью. 
А потом можно 
и на работу хо-
дить, все равно 
уже от жизни 
нет никакого 
толку.
ЭЛЬДАР РЯЗАНОВ
КИНОРЕЖИССЕР

миллиона человек 
старше 100 лет будут 
жить на Земле к се-
редине текущего 
столетия. Сегодня 
таковых только око-
ло 300 тысяч. 
К 2100 году средне-
статистический че-
ловек будет жить как 
минимум до 85 лет. 

цифра

3,2

Минфин внес в правительство РФ концепцию ин-
дивидуального пенсионного капитала. Будущим 
пенсионерам предлагают формировать индивиду-
альный пенсионный капитал, самостоятельно 
перечисляя удобную сумму в Пенсионный фонд. 
Будет ли эта схема работать?

Пенсионный передел
Международный валютный фонд настойчиво рекомендовал России срочно повысить возраст выхода на пенсию. А глава Центра стратегических разработок 

Алексей Кудрин заявил, что эта мера позволит поднять пенсии на 30 процентов. За последние 10 лет наша собственная пенсионная система реформировалась 
как минимум три раза. Тем не менее ее дефицит в прошлом году достиг трех триллионов рублей. Что делать? Читайте об этом на странице «Мнения».

Нас не надо жалеть

Всякий раз когда мы пытаемся что-то реформиро-
вать, то говорим только об экономической целесоо-
бразности. Именно так мы сегодня спорим о повы-
шении пенсионного возраста, что позволит снизить 

нагрузку на бюджет. Как будто бюджет это прямо наш спа-
ситель. Пенсионная реформа нужна совершенно по дру-
гой причине — это забота о человеке. Необходимо повы-
сить роль пожилых людей в обществе. Мужчина даже 
в 70 лет вполне способен трудиться. (И даже управлять 
страной, как это мы видим на примере товарища Трам-
па.) Отправление на заслуженный отдых в 60 лет — это, 
по сути, наказание. Списание «на сушу».
Вы знаете, что кроме болячек, травм и недугов жизнь ве-
теранам сокращает ССН — сознание собственной ненуж-
ности. Именно эта ненужность и провоцирует болезни. 
Да и роль семейного балласта (с пенсией в 10 тысяч руб-
лей так оно и есть) — испытание. Но, только лишь повы-
сив пенсионный возраст, мы не решим проблему ветера-

нов (прости, Господи, при-
ходится употреблять это 
слово, ставшее клеймом). 
Необходимо менять и су-
ществующие стереотипы: 
стар — значит, неприго-
ден. Надо создавать рабо-
чие места для пожилых лю-
дей, повышать их роль в об-
щественной жизни. Да, это 
потребует неких расходов, 

немного повысит пресловутую нагрузку на бюджет, но 
построенная система трудоустройства пожилых людей 
себя быстро окупит. Уже тем, что люди станут жить доль-
ше: сознание собственной необходимости — это самое 
совершенное лекарство для долголетия. Сегодня рынок 
труда для пожилых ограничен. Понятно, что работода-
тель охотнее берет на работу молодых, которые более по-
кладисты и которым, что важно, можно меньше платить. 
И порой не совсем комфортно иметь профессионала вы-
сокой квалификации, у которого есть свое мнение.
Может, кому-то покажется странным, что работа повыша-
ет продолжительность жизни, но посмотрите на Японию. 
Там главная проблема возникает именно тогда, когда 
мужчина после 70 выходит на пенсию. Многочисленные 
службы призваны стабилизировать эту сложнейшую си-
туацию — она катастрофическая: мужчина не работает 
и целый день дома! Словом, законодательное повышение 
пенсионного возраста принесет казне только рубли, но не 
моральный комфорт. Не решить проблему одной механи-
кой, тут необходима работа не только мозга, но и сердца. 
Ведь главный принцип государства — все во имя челове-
ка. Даже если он преклонных лет. 

АКРАМ 
МУРТАЗАЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

личное

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пора научиться 
копить на старость

Люди мало верят 
государству

Совершенно для меня очевидно, что в России необхо-
димо расширять систему пенсионных накоплений. 
Дело в том, что размер пенсии, формируемый по се-
годняшним законам и правилам, недостаточно вы-

сок. Пенсия должна быть выше. Я думаю, все с этим согла-
сятся. Граждане должны иметь возможность копить, что-
бы после выхода на пенсию получать достойные деньги. 
Вопрос, по сути, только в одном: добровольно копить или 
принудительно. Я считаю, что накопление должно быть 
добровольным. А именно: человек на будущую пенсию 
откладывает сам — сколько считает нужным, и, плюс 
к этому, за него делает взносы работодатель. Во всем ци-
вилизованном мире действует именно такая схема. Поэ-
тому и пенсионеры в Европе и США живут достаточно 
долго, обеспеченно и даже имеют возможность путеше-

ствовать по миру. А все 
дело в правильной пенси-
онной системе. 
Мировые пенсионные си-
стемы в основном базиру-
ются на принципах добро-
вольности. Государство 
устанавливает определен-
ные правила игры и под-
держивает этот рынок. 
Пенсионные накопле-

ния — это долгосрочные инвестиции в собственную эко-
номику, и не только в собственную. Мы недавно изучали 
опыт пенсионного фонда Дании, и оказалось, что накопи-
тельные компоненты системы вкладываются, к примеру, 
в дорожное строительство аж в Австралии. Деньги не зна-
ют границ, лишь бы они приносили дополнительный до-
ход людям, которые откладывают их на будущую ста-
рость. По такому же принципу должна действовать 
и наша пенсионная система.
Что делать, чтобы и наши пенсионеры «откладывали на 
старость»? Нужны какие-то стимулирующие факторы. 
И Минфин, надо отдать должное, их предусмотрел. За 
уплату взносов в индивидуальный пенсионный капитал 
работники, согласно предложениям Минфина, получат 
налоговую льготу — вычет по налогу на доходы физиче-
ских лиц — до 6 процентов зарплаты. При этом льготу по-
лучит и работодатель — экономию на взносах в Фонд со-
циального страхования. Вообще, я считаю, технологию 
накоплений надо постоянно совершенствовать, мотиви-
руя людей, доказывая на конкретных примерах, что, от-
кладывая на будущее, вы будете более социально защи-
щены. Иными словами, нужна своего рода социальная ре-
клама, призывающая людей задумываться о своем буду-
щем и делать пенсионные накопления. Только когда люди 
сами станут более ответственными, обновленная пенси-
онная система станет более эффективной, а размер пен-
сии повысится.

Сама идея индивидуального пенсионного капита-
ла — это ерунда, она никогда работать не будет. 
С чисто экономической точки зрения она будущим 
пенсионерам невыгодна. Ведь средства, которые 

они будут перечислять в счет будущей пенсии, «съест» ин-
фляция. Если мы возьмем цены — сегодняшние и 20-лет-
ней давности, — сразу станет ясно, что это земля и небо. 
Что на ту сумму, за которую можно было купить машину, 
сегодня можно приобрести велосипед. Что даже долларо-
вые цены существенно выросли. И за 20 тысяч долларов 
квартиру в спальном районе Москвы уже не купишь. А ку-
пишь только за 100 тысяч — в пять раз дороже. Самооче-
видно, что при такой инфляции будущему пенсионеру на-
много выгоднее хранить деньги в банке. Сделать, скажем, 
трехлетний депозит под 10–11 процентов годовых. Это 
фактически уровень инфляции, но все-таки существенно 
лучше, чем ничего.
Вторая причина, по которой идея индивидуального пен-
сионного капитала провалится, — тотальное недоверие 

к государству. Ведь никто 
не даст гарантии, что не 
возникнут какие-то серьез-
ные — для властей — об-
стоятельства и деньги из 
«пенсионной кубышки» го-
сударство не изымет. За 
примерами далеко ходить 
не нужно. В прошлом году, 
например, из Пенсионного 
фонда «изъяли» 800 милли-

онов рублей, чтобы погасить долги перед оборонными 
предприятиями. А завтра начнется какая-нибудь «строй-
ка века» — мост, железная дорога, космодром или что-то 
еще, на которую тоже не хватает средств, и деньги возь-
мут опять. 
Давайте не забывать и о том, что большинство регионов 
России — дотационные. Многие из них должны федераль-
ному центру по 2–3 своих годовых бюджета. А деньги на 
индивидуальный пенсионный капитал будут собираться 
именно в регионах. И, подозреваю, у местных властей, ис-
пытывающих острую нужду в средствах, возникнет боль-
шой соблазн из собираемых средств хорошо позаимство-
вать. Вы скажете — это невозможно? Очень даже возмож-
но. Бывшие главы Сахалина, Коми, Удмуртии, Марий Эл 
и Кировской области сейчас ждут суда. Бывший глава 
Тульской области уже отбывает наказание. Бывший ми-
нистр экономического развития Улюкаев обвиняется во 
взятке. Иными словами, к людям, которые будут иметь 
доступ к нашим деньгам, есть вопросы. Станут ли гражда-
не нести им средства? Я очень сомневаюсь. Мне кажется, 
реальный пенсионный капитал, возможный сегодня 
в России, — это квартира. Накопил, купил и сдавай. Вот 
это точно работает. 

Работать придется до смерти

Три мушкетера на заслуженном отдыхе

Побывавшая недавно в России миссия МВФ оставила 
после себя всяческие рекомендации, как нам управ-
лять своей экономикой. Среди прочего посоветовали 
провести пенсионную реформу с повышением пенси-

онного возраста. Впрочем, открыто в правительстве никто 
вроде бы не поддерживает такие предложения. Хотя огром-
ный дефицит Пенсионного фонда осознан. В мире оста-
лось четыре страны, где на пенсию выходят в столь ран-
нем возрасте: Россия, Украина, Белоруссия и Узбекистан. 
Пенсионный возраст растет во всем мире. Для Европы 
он сейчас в среднем 63–
65 лет, причем при вырав-
нивании этого возраста 
для мужчин и женщин. 
В ряде стран идут разгово-
ры о том, что пенсионный 
возраст вообще надо отме-
нить — когда «созреешь», 
тогда и выходи (но не рань-
ше определенного мини-
мального срока).
Демография действительно у нас работает против экономи-
ки: при нынешних темпах старения населения году к 2030 
у нас на одного работающего будет один пенсионер. Для 
сравнения: в США, где выходят на пенсию в 67 лет, на пенси-
онера «работают» более шести человек, а к 2030 году будут 
работать более четырех. Если число пенсионеров и работаю-
щих выровняется, то на пенсии работающим придется отда-
вать ползарплаты. Ни о каком предписываемом междуна-
родными стандартами 40-процентном замещении средней 
пенсией средней зарплаты и речи уже не будет. Притом что 
мы недавно как раз вплотную приблизились к этому рубежу 
(37% в 2013 году), придется отступать. 
Противники повышения пенсионного возраста часто гово-
рят: народ у нас хворый, до пенсии не всякий дотягивает. Это 
так. Низкая средняя продолжительность жизни мужчин 
(разрыв по средней продолжительности с женщинами около 

10 лет) объясняется пьянством и высоким травматизмом. 
Но те, кто доживает до заветных 60, успевают попользовать-
ся заслуженной пенсией: ожидаемая продолжительность 
жизни мужчины, дожившего до 60 лет, — 73 года, женщи-
ны — 78 лет. Но до 60 лет у нас доживают лишь около 60% 
мужчин и 90% женщин. 
За повышение пенсионного возраста выступает в своей эко-
номической программе Алексей Кудрин (она будет презен-
тована на днях) — до 63–65 лет (для женщин и мужчин). 
В руководимом им Центре стратегических разработок пола-
гают, что нужно не ограничиваться повышением минималь-
ного стажа для получения страховой пенсии с нынешних 
8 до 15 лет к 2024 году, а повысить его до 20 лет. А еще под-
нять минимальное число пенсионных баллов. В результате 
некоторым гражданам для получения минимально числа 
баллов придется работать аж до 68 лет. 
Оппонент Кудрина омбудсмен Борис Титов (он разработал 
вместе со Столыпинским клубом «Стратегию роста» и тоже 
представит ее президенту) выступает против повышения 
пенсионного возраста уже сейчас. Предлагая сделать ставку 
на повышение производительности труда, увеличение инве-
стиций в экономику (доведя их долю с 18 до 30% ВВП). 
В этом есть своя логика. Одно дело повышать пенсионный 
возраст в условиях экономической стагнации (в этом году 
ожидается рост максимум в 1,7%) — в этом случае основной 
смысл повышения возраста — «сэкономить деньги на пенси-
онерах». А совсем другое — приступить к пенсионной ре-
форме, уже выйдя на обещаемые тем же Столыпинским 
клубом в 2018–2019 годах 3,5–5% роста экономики 
(в 2025 году — 5–6%). В этих условиях пенсии наряду с дру-
гими социальными выплатами будут призваны сыграть важ-
ную роль стимулирования потребительского спроса как 
драйвера экономического роста. 
Впрочем, до 2018 года никаких решений по пенсионному 
возрасту сделано не будет. Власти понимают, что вопрос 
этот «политически токсичен» и требует соответствующей 
проработки.

Впервые пенсия начала выплачиваться во Франции в се-
редине XVII века при Людовике XIV, вошедшем в исто-
рию как «король-солнце». Именно под этим солнцем 
совершали свои подвиги три мушкетера, которых вме-

сте с д’Артаньяном можно считать не только первыми дуэ-
лянтами, но и первыми в мире пенсионерами. Бывшим во-
енным и чиновникам пенсия назначалась во многих стра-
нах. Однако первые пенсии в современном понимании поя-
вились в 1889 году в кайзе-
ровской Германии. 
За 100 лет в мире накоплен 
богатый опыт формирова-
ния пенсионной системы. 
И нет ни одной развитой 
страны, где использова-
лась бы одноэлементная 
система, как, кстати, было 
в СССР. Комбинация раз-
ных моделей — социальное 
обеспечение, страхование (чаще в обязательном порядке), 
личные пенсионные накопления. Какие же пенсионные си-
стемы считаются лучшими?
В Германии (пенсионный возраст — 67 лет) реализован 
принцип солидарности поколений. Все работающие обяза-
ны отчислять средства на содержание пенсионеров, а затем, 
когда состарятся, в том же порядке получают пенсию из гос-
фонда. Чем выше твои отчисления, тем больше будет размер 
твоей пенсии. Размер отчислений около 20% заработка, при 
этом половину выплачивает работодатель. И, конечно, 
в Германии много негосударственных пенсионных фондов.

В Великобритании у пенсионеров (мужчины — с 65 лет, жен-
щины — с 60) есть право получать не только базовый размер 
пенсии от государства (гарантия — 20% среднего заработка 
с индексированием по инфляции), но еще трудовую пенсию, 
которая перечисляется из национальной страховой системы 
и зависит от стажа и заработной платы. Величина перечис-
лений — около 20% дохода. 
Во Франции пенсионер получает деньги из трех, иногда из 
пяти касс, если имел многопрофильную карьеру. Размер 
пенсии — 50% среднего заработка за последние 11 лет. Люди 
свободных профессий и предприниматели самостоятельно 
направляют в пенсионный фонд 16,35%  заработка. У наем-
ных работников половину суммы перечисляет работода-
тель. Установлен минимальный (6 тысяч евро в год)и макси-
мальный размер пенсий (12 тысяч).
В Швеции действует сложная система. Есть условно-накопи-
тельная пенсия (взносы — 16% заработка). Есть накопитель-
ная (активы инвестируются в ценные бумаги). Есть гаранти-
рованная пенсия. В итоге отношение пенсии к заработной 
плате составляет 70%.
В Китае (пенсионный возраст 60 лет для мужчин и 55 для 
женщин) до недавних пор, как в старой Европе, пенсию по-
лучали только чиновники и военные. Других граждан долж-
ны были содержать дети. Но, это, конечно, как кому повезет. 
Начиная с 2009 года Китай проводит пенсионные реформы. 
Для госслужащих в городе сегодня пенсия равна 20% средне-
го заработка в регионе. В сельской местности пенсия состав-
ляет 10% дохода крестьянина. Китайцы, которые работают 
в частном секторе, направляют в фонд 8% заработка и 3% до-
бавляет работодатель.
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11 мая 2017 года 12:25 Московские центры занятости стимулируют трудоустройство людей пенсионного и предпенсионного возраста. В том числе и тем, что организуют 
специальные профессиональные конкурсы, во время которых потенциальные работодатели могут увидеть уровень подготовки потенциальных работников. Владимир 
Николаевич Черненко во время конкурса компьютерной грамотности для пенсионеров в центре занятости молодежи
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«Миром» едины: для новых 
карт готовы все условия 

Национальная платежная си-
стема «Мир» была создана 
в конце 2015 года как сред-
ство обеспечения независи-
мости и защищенности эко-
номических операций граж-
дан России. Сегодня она пре-
тендует стать основной для 
пользователей нашей страны. 
Первые мысли о создании соб-
ственной национальной пла-
тежной системы возникли по-
сле составления первых санк-
ционных списков «нежела-
тельных» для Европы лиц. Тог-
да не один человек, отправив-
шись утром в магазин, обна-
ружил, что своей картой «Ма-
стер Кард» и «Виза» он распла-
титься больше не может. Бы-
стро сориентировавшись, 
российское правительство 
взяло рычаг блокировки карт 
под свой контроль, позволив 
их владельцам рассчитывать-
ся по чекам как минимум 
в родной стране. Теперь пра-
вительства стран Европы 
и США уже не смогут по соб-
ственному желанию заблоки-
ровать счета российских 
граждан. Однако первый сиг-
нал к тому, что, завися от меж-
дународных платежных си-
стем, мы зависим еще и от 
межгосударственной полити-
ки, был дан. 
— Попытки создания соб-
ственной платежной системы 
неоднократно предпринима-
лись с 1994 года, — объясняет 
предысторию системы «Мир» 
заместитель председателя 
правления, директор органи-
зационно-правового департа-
мента акционерного обще-
ства «Национальная система 
платежных карт» Олег Тиша-
ков. — Но ни один проект 
к успеху не привел. Необходи-
мы были инвестиции, огром-
ные интеллектуальные вложе-
ния для создания процессин-
гового центра — сети компью-
теров, повышающей устойчи-

вость и надежность оказания 
банковских услуг. Его зада-
ча — маршрутизация транзак-
ций. Наконец мы решили эту 
задачу. Контроль за средства-
ми россиян теперь внутри 
страны, а не за ее пределами. 
Казалось бы, управление за 
уже существующими и оправ-
давшими свое качество систе-
мами вроде «Мастер Кард» 
и «Виза» перехвачен. Зачем 
тратить усилия на изобрете-
ние велосипеда? Однако 
у этой инновации есть как по-
литические, так и практиче-
ские предпосылки.
— Если мы хотим жить в неза-
висимом государстве, кото-
рое само отвечает за свои фи-
нансовые процессы, соб-
ственная система просто не-
обходима, — считает доктор 
экономических наук, заведу-
ющий кафедрой политиче-
ской экономии и истории эко-
номической науки Российско-
го экономического универси-
тета им. Г. В. Плеханова Рус-
лан Дзарасов. — Когда мы об-
суждали проблемы глобали-
зации, считая этот процесс 
благом для всего мира, мы 
упустили экономическую сто-
рону вопроса. На мировом 
финансовом рынке домини-
руют структуры, базирующи-
еся в западных странах. И су-
ществующие платежные си-
стемы выстраиваются имен-
но под их интересы. Если мы 
хотим отстаивать свои инте-
ресы, нам нужна и своя пла-
тежная система.
Необходимо помнить и о по-
требностях обычных граж-
дан. У критически настроен-
ной молодежи кажущийся 
принудительным перевод на 
«Мир» и отказ от таких при-
вычных американских систем 
вызывает бессознательное со-
противление. Однако создате-
ли уверяют: все беспокойства 
безосновательны.
— Никакого дискомфорта при 
переходе на новую платеж-
ную систему пользователи ис-
пытывать не будут, — утверж-
дает Олег Тишаков. — 372 рос-
сийских банка уже присоеди-
нились к «Миру». В прошлом 
году мы полностью организо-
вали инфраструктуру для вла-
дельцев новых карт. К работе 
подготовлены банкоматы, 
торговые сети. Снять средства 

можно будет с абсолютно лю-
бого терминала. 
Перехода на новую систему не 
заметят и активные путеше-
ственники. По словам Тиша-
кова, уже заключены догово-
ры с системами «Юнион Пей», 
«Американ Экспресс», «Ма-
стер Кард» и «Джи-Си-Би». Это 
значит, что карты «Мир» смо-
гут работать как в националь-
ной, так и в одной из междуна-

родных платежных систем. 
Выезжая за границу, пользова-
тель сможет так же спокойно 
оплачивать товары и услуги.
К сожалению, пока сохраня-
ется проблема распростране-
ния российской системы за 
рубежом. 
— Выйти в Европейский Союз 
с нашей национальной пла-
тежной системой будет край-
не сложно, — считает руково-
дитель Центра экономиче-
ских исследований Института 
глобализации и социальных 
движений Василий Колта-
шов. — Сделать так, чтобы 
она принималась повсемест-
но, абсолютно нереально. 
И связано это с существующи-
ми противоречиями между 
Россией и Европой. Запад хо-
чет и дальше продолжать экс-
пансию на Восток. А с новой 
независимой системой плате-
жей воздействовать на нас 
экономически у них больше 
не получится. 
Признание новейшей россий-
ской платежной системы, по 
прогнозам экспертов, прине-
сет мало выгоды тем странам, 
где гражданин Российской 
Федерации — явление скорее 
разовое, нежели постоянное. 
Однако самые популярные 
мировые курорты от создания 
благоприятных условий рос-
сийским туристам отказы-
ваться точно не будут.

— Уже ведутся переговоры со 
странами Евразийского Сою-
за, а также с такими туристи-
ческими зонами, как Турция, 
Вьетнам и Таиланд,— гово-
рит Олег Тишаков. — Если 
все переговоры пройдут 
успешно, обслуживание на-
ших карт «Мир» на этих тер-
риториях будет происходить 
в штатном режиме. Конечно, 
в этих странах существуют 

свои особенные 
условия работы 
с иностранными 
платежными кар-
тами, они пресле-
дуют собственные 
э к о н о м и ч е с к и е 
интересы, и это 
понятно. Наша са-
мая первая и глав-
ная задача в насто-
ящий момент — 
убедить их в целе-
сообразности со-
трудничества. 

Немалую выгоду от внедре-
ния национальной платеж-
ной системы «Мир» получат 
российские банки. Ее непо-
средственными клиентами 
являются именно они. А один 
из аспектов взаимодействия 
между банком и платежной 
системой — это взимаемые 
тарифы. 
— Мы провели анализ тари-
фов различных систем, стре-
мясь сделать собственные ус-
луги наиболее выгодными 
в экономическом плане, — 
объясняет принцип взаимо-
действия Тишаков. — Систе-
мы «Виза» и «Мастер Кард» 
и так уже заработали на на-
ших пользователях немало. 
Работа же с отечественной 
картой будет прибыльнее для 
банков на 20–70 процентов. 
Потенциально это поможет 
экономить и пользователям, 
если банки, в свою очередь, 
снизят комиссии за обслужи-
вание. 
Сами российские банки тоже 
видят немало плюсов в рабо-
те с новой отечественной си-
стемой.
— Динамика становления 
и развития «Мира» бьет ре-
корды, — высказывает свое 
мнение первый вице-прези-
дент Московского кредитного 
банка Юрий Григоренко. — 
А наша концепция предусма-
тривает организацию приема 

карт наиболее распростра-
ненных платежных систем, 
в том числе и для зачисления 
бюджетных средств.
Какими бы глобальными ни 
были планы и перспективы 
«Мира», наше современное 
общество к переходу пока не 
готово. В прошлом месяце 
Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения 
опубликовал неутешитель-
ные результаты своего иссле-
дования. 70 процентов граж-
дан не видят необходимости 
в новой системе и довольству-
ются уже существующими 
иностранными. 22 процента 
населения не пользуются кар-
тами платежных систем вооб-
ще. И только три процента 
опрошенных уже оформили 
«Мир». 
— Наша карта должна быть не 
просто не хуже, чем ее миро-
вые аналоги, — считает пред-
седатель Союза потребителей 
России Петр Шелищ. — Чтобы 
конкурировать, она должна 
обладать преимуществами, 
предоставлять дополнитель-
ные услуги. 
И главный козырь националь-
ной платежной системы уже 
в рукаве. 
— Все существующие на се-
годняшний день программы 
лояльности зависят исключи-
тельно от банков, — отвечает 
Тишаков. — В рамках «Мира» 
мы разработали первую 
в стране мультибанковскую 
систему дополнительных ус-
луг. Так что потенциально 
владельцы этих карт смогут 
даже подзаработать. 
Пока внедрение националь-
ной платежной системы бу-
дет осуществляться через 
пользователей среднего 
класса — пенсионеров и сту-
дентов. Потенциально воз-
можно использование новой 
карты «Мир» для выплаты 
зарплат сотрудникам. Те-
перь, когда вся инфраструк-
тура для использования гото-
ва, переход на новую систему, 
по прогнозам экспертов, бу-
дет максимально простым 
и выгодным. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

15 декабря 2015 года 14:30 Эмиссия национальной платежной системы «Мир» началась в России в конце 2015 года. 
На сегодняшний день карта претендует стать основной для пользователей нашей страны

С 1 июля выпла-
та пенсий и сти-
пендий бюджет-
никам будет 
проходить через 
национальную 
платежную си-
стему «Мир». 
О ее преимуще-
ствах «ВМ» 
рассказали экс-
перты.

Дорожных травм 
стало меньше

Столица выбилась в лидеры 
среди других российских ре-
гионов по темпам снижения 
дорожного травматизма.

Об этом заявил руководитель 
ГКУ «Центр организации до-
рожного движения» Москвы 
(ЦОДД) Вадим Юрьев.
— Из года в год мы работаем 
над развитием транспортной 
системы столицы, — пояснил 
он. — Большое внимание уде-
ляется безопасности. Это одно 
из приоритетных направле-
ний нашей деятельности, 
успешность которого под-
тверждается цифрами. 
За прошедшие с начала года 
четыре месяца ЦОДД удалось 
добиться снижения аварий-
ности на 9,3 процента и коли-
чества погибших на 26,8 про-
цента.
— Нам удалось преломить не-
гативную динамику, и вот уже 
на протяжении нескольких 
последних лет мы снижаем 
количество аварий и постра-

давших на дорогах, — сказал 
Юрьев. — Сейчас эти показа-
тели по Москве одни из луч-
ших в России.
Точная же статистика в циф-
рах выглядит следующим об-
разом. За четыре месяца 
2016 года на дорогах Москвы 
произошло 2737 дорожно-
транспортных происшествий, 
в которых 179 человек погиб-
ли и 3198 получили травмы 
различной степени тяжести. 
За первые же четыре месяца 
этого года зафиксировано 
2483 ДТП, в которых погиб 
131 человек и 2828 были трав-
мированы (на 11 процентов 
меньше, чем за тот же период 
прошлого года).
По словам Вадима Юрьева, 
большое профилактическое 
действие оказывают и совре-
менные камеры видеофикса-
ции, заставляющие столич-
ных водителей снижать ско-
рость.
ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
dmitry.semenov@vm.ru

коротко

Почти вдвое быстрее
Среднее время ожида-
ния клиентов в почтовых 
отделениях Москвы со-
кратилось с 11 до 6 ми-
нут. Таковы первые итоги 
проекта «Почта без оче-
редей», которые подвел 
генеральный директор 
«Почты России» Дми-
трий Страшнов.
— Мы считаем первые 
итоги проекта успешны-
ми, до конца года проект 
будет масштабирован 
на все города-миллион-
ники, — сказал он.
В рамках проекта «Почта 
без очередей»  всех от-
правителей корреспон-
денции от юридических 
лиц на территории Мо-
сквы обслуживают те-
перь в специализиро-
ванных почтовых отде-
лениях. 
■
Метро приглашает 
пекарей 
к сотрудничеству
Электронный аукцион 
определит, кто поставит 
нарезные батоны, суха-
ри, хлебцы и ржано-
пшеничный хлеб в буфе-
ты и столовые Москов-
ского метрополитена. 
Документацией преду-
смотрена поставка бо-
лее 35 тысяч единиц 
продукции в течение по-
лугода по восьми адре-
сам, где располагаются 
служебные точки пита-
ния сотрудников метро. 
— Приглашаем москов-
ских производителей 
к участию в торгах, — за-
явили в отделе техниче-
ского снабжения метро-
политена. — В среднем 
конкурируют порядка 
трех компаний, нам хо-
телось бы достигнуть 
уровня 5–6 участников 
торгов. 

экономика

Аналитики прогнозируют снижение ставок по ипотеке в России до 6–7 процен-
тов годовых. Корреспондент «Вечерней Москвы» поинтересовался у экспертов, 
почему ставки могут снизиться и как это отразится на жизни москвичей.

Основной драйвер снижения 
процентов — застройщики

Только уникальные люди 
получают выгодные ставки

Ставки по ипотеке напрямую зависят от ключевой ставки Центрального банка Россий-
ской Федерации и экономической ситуации в стране. При условии, что ключевая 
ставка будет снижаться, вероятно и снижение ставок по ипотеке. 
В настоящее время ипотечные ставки подстроились 

к рыночной ситуации и продолжают движение вниз. Скорее 
всего, к концу года мы можем увидеть понижение до 9–9,5 
процента у некоторых ключевых банков. При этом необхо-
димо помнить, что банки в среднем привлекают ресурсы 
примерно под 8 процентов, делать ставки ниже им невыгод-
но и нецелесообразно. Сейчас на первичном рынке объем 
предложения превышает объем поглощения. Чтобы повы-
сить спрос и продажи, помимо традиционных акций и ски-
док, застройщики субсидируют ставки по ипотеке. Напри-
мер, со Сбербанком ставки по субсидированию составляют 
8,9 процента. То есть сейчас основным драйвером снижения ставок являются сами за-
стройщики, которым необходимо продавать существующие объемы жилья.
Снижение ставок по ипотеке непосредственно оказывает влияние на покупателей. На пер-
вичном рынке недвижимости с помощью заемных средств совершается около 60 процен-
тов сделок. В условиях затоваривания рынка снижение ставок до 6–7 процентов будет сти-
мулировать спрос и повысит продажи, особенно в массовом сегменте.

Есть такие ставки в 7 процентов. Они субсидированы застройщиками, которые хотят 
быстрее продать жилые комплексы, и договариваются с банками, предоставляя 
какие-то дополнительные выплаты. В свою очередь банк  предоставляет льготные ус-
ловия для покупки квартиры. Но давайте вернемся к реальности и обратимся к «вто-

ричке», которая всегда все четко показывает. Средняя став-
ка там — 11 процентов годовых. И, чтобы достигнуть 6–7, 
нужно опуститься на 4–5 процентных пунктов. А это очень 
большая цифра. Потому что сейчас мы находимся на уровне 
2012 года по ставкам. Но для того, чтобы приблизиться 
к 7 процентам, при условии, что инфляция в 4 процента бу-
дет сохраняться в течение нескольких лет, нужно снижать 
ставки не сразу, а постепенно, в течение нескольких лет. Но 
это абсолютно не «разовая акция», когда ставки могут так 
резко упасть. Если, конечно, правительство не будет при-
нуждать банки снижать ставки искусственно. 
Но начинаешь разбираться в условиях, которые банки выдают за низкие ставки, и понима-
ешь, что это должен быть какой-то уникальный человек с высокой «белой» зарплатой 
и большим стажем работы на одном месте. Например, сотрудник крупного государствен-
ного банка или госкорпорации. Но это всего лишь 5 процентов от общего числа людей, ко-
торые хотят получить кредит в этом банке. Остальным, увы, такие привилегированные ус-
ловия доступны не будут. 

ВЛАДИМИР 
КАШИРЦЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АГЕНТСТВА 
НЕДВИЖИМОСТИ 

ЗА

прогнозы

Аварийность на дорогах Москвы уменьшилась на 9,3 процента с начала года, также сократилось количество дорожно-транспортных происшествий с пострадавшими 
или погибшими. Аналитики рынка недвижимости прогнозируют снижение ипотечных ставок, что привлечет новых клиентов. Кроме того, уже в июле платежная 
система «Мир» станет главным инструментом для выплаты стипендий и пенсий. Эти и другие вопросы — сегодня на странице «Тенденции и прогнозы». 

тенденции
21 602,1 25

столичная многодетная семья 
получит в этом году почетный 
знак «Родительская слава». 
К знаку прилагается и денежная 
премия в размере 125 тысяч 
рублей. 

миллионов сообщений в сутки 
обрабатывает Единая регио-
нальная навигационно-инфор-
мационная система Москвы, 
действуя с использованием 
ГЛОНАСС.

тысячи летних кафе будет 
размещено на столичных ули-
цах в этом году в период 
с 1 апреля по 1 ноября. 
Это на 130 заведений больше, 
чем год назад.

картин итальянских худож-
ников Тициана, Тинторетто 
и Веронезе представит Пуш-
кинский музей на выставке 
с 9 июня по 20 августа 
2017 года. 

КОНСТАНТИН 
БАРСУКОВ
ЧЛЕН 
РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ 
РИЕЛТОРОВ

ПРОТИВ

сетевое вещание «ВМ»

Инфраструктура 
для владельцев 
карты «Мир» 
полностью 
организована

СКОЛЬКО 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО ДТП

СКОЛЬКО ПОСТРАДАЛО СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 
ПОГИБЛО

Статистика ДТП в столице

Данные за четыре 
месяца 2017 года 
по сравнению с ана-
логичным периодом 
2016 года

2016 2017

2737
2483

179 131

3198
2828

2016 20162017 2017

Visa

44,7
MasterCard

49,4

American Express, 
JCB, UnionPay 
и Diners Club 
International 

0,9
Юнион Кард 

2

Мир

1
Золотая корона 

2

Доля 
от выпущенных 
в России карт (%)
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Холодец не только вкусен, но и полезен: 
он помогает «смазывать» наши суставы
Это ароматное блюдо — ча-
стый гость на многих празд-
ничных застольях и торже-
ствах. Но его приготовление 
требует особого искусства.

Холодец — в отличие, скажем, 
от карбонада или шпика-
чек — крупные предприятия 
производят нечасто. Дело 
и в сложности приготовления 
деликатеса, и в сложности ус-
ловий хранения и продажи. 
Если вы не встретили холодец 
в продаже, попробуйте приго-
товить сами. 
— Главное правило приготов-
ления прозрачного и вкусного 
холодца — выбор мяса, — рас-
сказывает повар ресторана 
«Мясной двор» Евгений Кита-
ев. — В принципе, для варки 
студня — так еще называют 
холодец — можно брать прак-
тически любое мясо. Но лично 
я бы советовал говядину. 
Кстати, следите, чтобы оно 
было свежим и имело пример-
но равное соотношение мяко-
ти и костей.
— Говядину нужно обязатель-
но вымачивать, чтобы изба-
виться от следов крови и обе-
спечить красивую прозрач-
ную основу блюда, — пояснил 
Евгений Китаев. 
Положите говядину в холод-
ную воду и оставьте на пару ча-
сов. Мясо должно быть полно-
стью покрыто водой. Затем — 
разделка. Лучше использовать 
специальный мясной нож или 
ножовку с крупными острыми 
зубцами — чтобы не было мел-
ких осколков. Если просто раз-
рубить говядину топориком, 

то обязательно останутся 
острые края на костях. Потом 
зачистите мясо ножом, осво-
бодив его от осколков костей, 
подготовьте другие ингреди-
енты для приготовления блю-
да. Кроме соли, это 2–3 круп-
ные луковицы, 2–4 крупные 
моркови, 6–8 зубчиков чесно-
ка. Из специй и зелени можно 
выбрать лавровый лист, чер-
ный перец, душистый перец 
горошком, красный перец, ко-
рень петрушки и сельдерея 
или укроп. 
Затем мясной набор положите 
в кастрюлю и залейте очищен-
ной холодной водой в пропор-
ции 1:2. Части говядины уло-

жите очень плотно, чтобы 
мясо было полностью покрыто 
водой. 
— Я бы советовал варить холо-
дец на маленьком огне — та-
ким образом можно получить 
кристально чистый и прозрач-
ный бульон, — советует Евге-
ний Китаев. 
Через 20–30 минут, как толь-
ко бульон закипит, необходи-
мо аккуратно собрать всю 
пену на его поверхности. 
Пена будет подниматься 
в процессе всей варки, поэто-
му очень важно все время 
тщательно регулярно соби-
рать ее. После того как холо-
дец проварится под крышкой 

в течение 4–5 часов, настанет 
время добавлять специи и зе-
лень. А солить его лучше за 
20–30 минут до окончатель-
ного приготовления.
Мясо из бульона нужно из-
влечь, измельчить, избавить 
от костей, разложить по фор-
мочкам и залить полученным 
соленым бульоном. Охлаж-
дать блюдо лучше на средней 
полке холодильника.
— Холодец очень полезен для 
суставов, — рассказывает 
врач-ревматолог Марат Жи-
ланбаев. — Дело в том, что он 
содержит особый белок — кол-
лаген. Именно из этого веще-
ства состоят наши хрящи.

24 мая 2017 года. Блюдо с холодцом в одном их ресторанов Москвы. Холодец рекомендуют 
употреблять врачи, потому что он содержит коллаген, благотворно влияющий на суставы

От докторской 
до сервелата
Нет, наверное, такого мо-
сквича, который бы хоть ино-
гда не ел колбасу. А многие 
едят бутерброды с колбасой 
каждый день. Одни предпо-
читают вареную, другие — 
копченую, третьи покупают 
сыровяленую. Есть любители 
экзотических колбас — бла-
го в столичных магазинах 
есть что выбрать. «Колбас-
ные» предпочтения москви-
чей — тема нашего сегод-
няшнего опроса.

ИНГА МАТВЕЙЧУК
БИБЛИОТЕКАРЬ

Помните, каким дефицитом 
в Москве 1980-х были батоны 
финского сервелата? Их до-
ставали у знакомых продав-
цов, их можно было обменять 
на другие дефицитные това-
ры. Вот тогда-то я на сервелат 
и подсела. Люблю его до сих 
пор. Сегодня, конечно, серве-
лат наших московских произ-
водителей ничуть не уступает 
финскому.

ТИМОФЕЙ СЕРДАЛИН
СТУДЕНТ

Чем еще подкрепиться в пере-
рыве между лекциями в уни-
верситете, если не бутербро-
дом! Конечно, приходится за-
ранее покупать хлеб, колбасу 
и овощи, чтобы в рюкзаке ока-
зался сытный и вкусный за-
втрак. Колбасу покупаю недо-
рогую докторскую — просто 
потому, что копченая стоит 
дороже. Ну и еще люблю пре-
словутую сосиску в тесте. 

Правда, ее уже самостоятель-
но не приготовишь. Вреда 
для здоровья или веса не ви-
жу. Занимаюсь спортом, веду 
активный образ жизни, и лиш-
них килограммов у меня нет.

ВАЛЕНТИНА ЦАРЕВА
ФЛОРИСТ

Если намечаются семейные 
праздники или просто хочется 
вкусненького, покупаю полу-
копченую, сырокопченую, сы-
ровяленую колбасы. А на завт-
рак беру сардельки — 
их очень любит супруг. Конеч-
но, уже давно доказано, 
что это не самая полезная 
продукция для организма по-
жилого человека. Но утром, 
мне кажется, сарделька не по-
вредит, а на ужин мы тяжелую 
пищу не едим.   

МАТВЕЙ НОВИКОВ
ПЕНСИОНЕР

Помню, в советское время 
многие любили ливерную 
колбасу, которую делают 
из субпродуктов — печени, 
вымени, сердца, желудка 
и другого мяса второго сорта. 
Сегодня предпочтения изме-
нились, а я вот сохранил лю-
бовь к ливерной колбасе. 
Да, конечно, это не отборные 
куски мяса, зато стоит ливер-
ная колбаса недорого, и, са-
мое главное, ее изготавлива-
ют из натурального продукта. 
В отличие от других видов 
колбас — посмотришь на не-
которые этикетки, а там 
сплошные добавки.

Фермерским продуктам нужны 
специальные магазины

Фермерская продукция для 
многих — синоним качества. 
Сергей Юшин, руководитель 
исполкома Национальной 
мясной ассоциации, считает, 
что это не так.
— Одна из главных причин, по 
которой сети не работают 
с фермерами, как раз в том, что 
они не могут гарантировать 
стабильное качество, — пояс-
нил эксперт. — Скот могут за-
бивать грязным необработан-
ным инструментом прямо 
в хлеву! И это, к сожалению, 
обычная практика. Но за каче-
ство перед потребителем отве-
чает не фермер, а продавец. 
По словам Сергея Евгеньеви-
ча, еще одна причина, по кото-
рой сети редко работают с фер-
мерами, — малые объемы про-
изводства.
— Вот, например, мясная пол-
ка. Товар на ней должен быть 
всегда. Один продается, дру-
гой тут же выкладывают. Если 
полка пуста, магазин теряет 
деньги, — поясняет эксперт. — 
А фермер не может произвести 
столько, чтобы на полке всегда 
была продукция. 
Третья причина отсутствия 
фермерских продуктов — 
их дороговизна.

— При малых объемах произ-
водства цена продукта повы-
шается до небес, — сетует экс-
перт. — Ведь, например, одно 
дело — везти за 200 киломе-
тров в Москву две тонны кол-
бас от крупного производите-
ля, а другое дело — 50 кило от 
мелкого. Расходы на бензин 
сопоставимы. Но в одном слу-
чае они закладываются в две 
тонны колбасы. В другом — 
в 50 кило. В итоге фермерская 
колбаса может стоить по 
1,5 тысячи рублей за кило. Ну 
и кто ее будет покупать?
Татьяна Еремкина, руководи-
тель фермерского хозяйства, 

считает, что в отсутствии фер-
мерских продуктов на полках 
часто виноваты и сами мага-
зины.
— Во-первых, многие сети ра-
ботают с отсрочкой платежа. 
Это значит, что продадут твой 
продукт они сейчас, а деньги 
тебе отдадут когда-нибудь по-
том. Конечно, производите-
лям это неудобно, — пояснила 
Татьяна Петровна. — Во-
вторых, многие сети обязыва-
ют забирать свой товар, если 
они не сумели его продать. 
Ну и, в-третьих, сети редко по-
зволяют заключить договор на 
поставку с 1–2 магазинами. 

Им нужно, чтобы ты «закры-
вал» всю сеть. Но это для фер-
мера нереально!
Андрей Голубков, руководи-
тель пресс-службы компании 
«Азбука вкуса», рассказал, что 
понятия «фермерская продук-
ция» официально вообще не 
существует.
— Нередко этим пользуются 
крупные агрохолдинги, кото-
рые создают обычный, про-
мышленного производства, 
продукт и позиционируют его 
как «органический» и «произ-
веденный вручную». Но на са-
мом деле это чистой воды мар-
кетинг, — пояснил эксперт.

Именно поэтому, как пояснил 
Голубков, сеть сама начала 
производить фермерские про-
дукты — молочные товары, 
мясо и овощи — в специально 
созданном агрохолдинге на 
землях Калужской области. 
— Только так мы можем гаран-
тировать качество продук-
ции, — рассказал эксперт. 
Также, по его словам, сеть ото-
брала фермеров, предлагаю-
щих продукцию наиболее вы-
сокого качества, которое при 
поставке в магазин постоянно 
контролируется.
— Фермерским продуктам 
в сетевых магазинах делать не-

чего. Для них есть рынки, — 
считает Сергей Юшин. — Но 
я советовал бы москвичам по-
купать не все подряд, что пози-
ционируется как «фермер-
ское», а продукцию отдельно-
го, проверенного вами произ-
водителя. 
Татьяна Еремкина считает, 
что фермерам должны помочь 
власти.
— Можно давать союзам фер-
меров в льготную аренду го-
родские торговые площади. 
Фермеры могли бы продавать 
свою продукцию по макси-
мально низким ценам, — по-
яснила Еремкина. 

Торговец мясом на одном из столичных рынков. Как считают эксперты, фермерскую продукцию лучше приобретать именно на рынках

Встретить фер-
мерские продук-
ты в магазинах 
можно крайне 
редко. Почему 
производители 
ароматных 
колбас и окоро-
ков не идут 
на полки сетей? 
Реально ли их 
привлечь?

проблема

Следите за руками 
продавца

Мы все покупаем на рынке мясо. Кому-то везет, и он 
всегда возвращается с качественным продуктом, 
а кому-то нет. Как научиться выбирать «правиль-
ное» мясо?

Во-первых, нужно понимать, что могут подсунуть некаче-
ственный продукт, тут главное не зевать и не упускать 
продавца из виду. Типичный пример: вы видите на при-
лавке понравившуюся вам свиную вырезку. Просите про-
давца отрубить килограмм. Он берет вырезку, отворачи-
вается, а потом отдает вам кусок. Но от той вырезки он от-
рубил или нет? Мы не видим. Поэтому процесс должен 
происходить у вас на глазах.
Во-вторых, нужно уметь различать качественное и нека-
чественное мясо. Нормальный запах, плотность, упру-

гость — все это должно 
присутствовать. Верхний 
слой не должен быть заве-
тренным и со слизью. На 
мясе не должно быть пиг-
ментных пятен. Когда вы 
нажимаете на кусок паль-
цем, а потом палец убирае-
те, кусок должен принять 
прежнее положение и не 
порваться. Если мясо в упа-

ковке, то она не должна быть нарушена. Обязательно 
также указание срока годности и даты упаковки. 
Теперь о конкретных видах мяса. Если вы покупаете бара-
нину, то должен присутствовать ее легкий специфиче-
ский запах. Если баранина пахнет очень сильно, значит, 
это плохое мясо: барана либо неправильно кормили, либо 
неправильно забили. Свинина не пахнет в принципе. 
Что касается говядины, то она не должна быть серого цве-
та. Если сомневаетесь в качестве, можно попросить вете-
ринарный сертификат. Кстати, при покупке говядины 
можно спросить, какого она откорма и откуда ее привез-
ли. Хорошо, если мясо было выращено в Брянской или Во-
ронежской областях, на травяных кормах. 
Лучшую баранину привозят из Астрахани и Дагестана. 
Самое ходовое мясо — свинина, особенно для шашлыка. 
Лично я бы советовал покупать его там, где есть не отдель-
ные куски, а туши. Тогда больше гарантий, что мясо каче-
ственное. 

АНТОН 
ГРИШИН
ШЕФПОВАР 
РЕСТОРАНА ЛЕН

выбор

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

18040 50 17 2килокалорий — энергети-
ческая ценность 100 грам-
мов мясных субпродуктов

процентов жира содержит-
ся обычно в полукопченой 
колбасе

процентов — таково 
соотношение фарша 
и теста в пельмене

тысяч тонн мяса в ме-
сяц производят наши 
фермеры

килограмма составляет макси-
мальный вес одного батона ва-
реной колбасы

1. Вареные колбасы.
2. Сосиски и сардельки.
3. Полукопченые колбасы.
4. Варено-копченые колбасы.
5. Сырокопченые колбасы.
6. Варено-копченые изделия (буженина, карбонад и пр.).
7. Сыровяленые изделия (балык, бастурма, суджук и пр.).
8. Готовые изделия (паштеты, сало, холодец и пр.).
9. Полуфабрикаты (шашлыки, купаты и пр.).
10.  Cпецноминации по предложению Экспертного совета 

(«Продукт для детского питания» и пр.).

Голосуем по номинациям

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА edit@vm.ru

В сегодняшнем выпуске «Московского качества» мы рассказываем о том, 
почему на полках магазинов можно редко встретить фермерские продукты, 
как готовить холодец и выбирать мясо на рынке. Также публикуем 
результаты голосования и опрос наших читателей.

ЖЕЛАТЕЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ

Капуста Зеленый горошек Тесто (сосиска в тесте) Картошка

НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ

Сосиски молочные

В 100 граммах продукта:

калорийность
266 ккал

белки
11 г

жиры
23,9 г

углеводы
1,6 г

Приготовление: варить  
1 минуту в кипящей воде

Срок хранения :
от 3 до 15 суток в зависи-
мости от упаковки

Содержат: свинину, 
мясо птицы, сухое 
обезжиренное молоко, 
фосфаты, коллаген, 
соль, нитрит натрия

Вес одной 
сосиски 

50 г

Длина сосиски 

13 см

SH
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точка Сегодня точку в номере ставит теплоход «Валерий Брюсов», который в ночь с понедельника на вторник отбуксировали с Крымской набережной. Признанный дебар-
кадером теплоход отправили на специальную стоянку после предварительного демонтажа третьего яруса. Владелец судна после небольшой реконструкции плани-
рует использовать его по прямому назначению — как туристический корабль. 
Однако в столице остается еще 29 кораблей, которые можно назвать дебаркадерами. Всего с 2012 года с набережных столицы убрано 38 постоянно пришвартован-
ных к ним судов, большую часть которых владельцы отбуксировали своими силами. 

Город не место
для шашлыков

Ненавижу шашлыки. Каждую весну-лето — одно и то 
же: лесопарк возле моего дома оккупируют шаш-
лычники. С раннего вечера оттуда крадется сизая 
дымка, заволакивает покруче смога. С надеждой 

жду: ну когда, когда же в Думу внесут закон о защите от 
шашлычного дыма и мусора!..
Пару лет назад тут, в Тропареве, ходила полиция — гоня-
ла мангальщиков. И вот шашлыкабрь 2017-го вступил 
в свои права. Полиции не видно. К выходным жильцы на-
ших многоэтажек ждут следующего круга ада. Побочные 
продукты веселья раскиданы по полянкам лесопарка 
и у подъездов, напоминая согражданам, как же здорово 
все повеселились. 
Соседка Алена Викторовна последние лет 15 маринует 
мясо для сына с компанией — те выходят на шашлыки 

с первых выходных весны 
и дальше каждую неделю. 
В этом году соседка мари-
нует мясо в кефире. К вече-
ру вопли из леса становятся 
громче и резче, публика пе-
ребазируется к подъездам. 
Сна не будет. Скорее бы пе-
режить это шашлычное 
время.
Алена Викторовна жалует-

ся. С началом мая в нашем лесу и в парках поблизости уже 
не погулять. Мусор, битое стекло... К июлю зарастет, ко-
нечно. Надо признать, что шашлыкинг стал организован-
нее, гламурнее, что ли. Запасы подвозят на автомобилях. 
Какие там пакеты и сумки — меряем багажниками! Ман-
гальчики собирают блестящие, одноразовые: пожарил 
мясца — оставил горку железяк. Стаканчики валяются не 
простые, а с узорами, кое-где — «шампанские» бокалы. 
Пластиковые. Бутылки разноцветные. И пакеты, пакеты, 
вездесущие пластиковые мешки. Желтые, прозрачно-крас-
ные, мутно-зеленые, грязно-синие... Взлетают и путаются 
в ветках, в проклюнувшейся зелени. Лесопарк в весенней 
дымке пестреет, как полотно абстракциониста.
На любимой полянке Алены Викторовны картину допол-
няет прожженная сидушка на вытоптанной земле. Когда 
мне было лет шесть-семь, тут цвели ландыши и марьян-
ник. Находили даже купальницу. Цветок такой был ред-
кий, на лютик похож, занесен в «Красную книгу». Рвать 
его строго запрещалось. Бросать бумажки и обертки 
от конфет тоже. 
Алена Викторовна, которая много лет гуляла там же с сыну-
лей, явно не знала, как запретить ему бросать мусор. А гля-
дя на нынешних мамочек, я боюсь, что в ближайшем буду-
щем наш лесочек ждет бесславный конец— быть ему свал-
кой, на которой молодежь станет жарить шашлык.

ИРИНА 
ОРЕХОВА
ШЕФРЕДАКТОР 
САЙТОВ 
ОКРУЖНЫХ ГАЗЕТ

наболело

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Конференция
Brandbuilding-2017

Кропоткинская
Берсеневская наб., 6
31 мая, 10:00
В этом году одно из самых 
значимых и представительных 
событий в мире брендин-
га Brandbuilding состоится 
в 12-й раз. По традиции основ-
ной акцент конференции будет 
сделан на идеях и решениях 
от ведущих иностранных экс-
пертов по успешному созданию 
и развитию брендов. Участники 
Brandbuilding-2017 не только 
освоят множество новых техник 
усиления позиций бренда 
на рынке, но и получат мощный 
заряд позитивной мотивации. 

Выставка
China Commodity 
Fair-2017

Выставочная
Краснопресненская наб., 14
Выставочный комплекс 
«Экспоцентр»
31 мая, 10:00
China Commodity Fair — вы-
ставка качественных това-
ров из Китая и масштабная 
площадка для поиска надежных 
поставщиков и установления 
бизнес-контактов. Здесь можно 
встретить надежных поставщи-
ков товаров для дома и загород-

ного отдыха, детских товаров, 
одежды, мебели, посуды, 
подарков и многого другого. 
В специальных разделах будут 
представлены электроника, 
люксовые фарфоровые изделия 
и лучшие бренды выставки. 
В рамках проекта запланирована 
деловая программа, централь-
ным событием которой станет 
российско-китайский форум, 
ориентированный на развитие 
экономических отношений двух 
государств. Для представителей 
малого и среднего бизнеса 
будут проводиться бесплатные 
консультации.

Семинар
Цифровая 
трансформация 

Варшавская
Ул. Черноморская, 4
Гостиница Sea Galaxy Congress 
& Spa Hotel
1 июня, 10:00
Семинар по цифровой транс-
формации будет проходить 
в интерактивной форме, 
и на организованных дискусси-
ях все присутствующие смогут 
обсудить актуальные вопросы 
о построении бизнеса с учетом 
специфики российских про-
мышленных предприятий. Раз-
работчики поделятся с гостями 
своими знаниями и опытом. 
Участие в семинаре бесплатное. 

Концерт
Джазовый концерт 
Даниила Крамера

Смоленская
Ул. Арбат, 48
Центр Павла Слободкина
31 мая, 19:00
Джазовый пианист с миро-
вым именем Даниил Крамер 
исполнит как импровизации, 
так и известные и любимые 
всеми произведения. Музыкант 
родился в Харькове, препо-
даватели рано заметили его 
музыкальные способности. 
Отметим, что Даниил Крамер 
ведет не только активную 
исполнительскую деятель-
ность, но  и много преподает, 
занимается популяриза-
цией джаза в нашей стране 
и за рубежом. Мировая пресса 
наградила музыканта такими 
лестными характеристиками, 
как «колдун клавиатуры», «бог 
импровизации» и «неистовый 
джазмен». Даниил Крамер стал 
почетным членом Сиднейского 
профессионального джазового 
клуба и ведущим солистом Мо-
сковской государственной фи-
лармонии, выступал в Австрии, 
Венгрии, Германии, Италии, 
Испании, Польше, Чехосло-
вакии, Финляндии, Франции, 
Швеции и Америке, удостоился 
многих престижных наград.

Экспозиция
Светопись Дмитрия 
Ермакова. Работы 
тифлисского фотографа 
конца XIX — начала 
XX века

Арбатская
Никитский бул., 12
Музей Востока
до 25 июня, 11:00–20:00
Музей Востока продолжает 
знакомить публику с творче-
ством первых отечественных 
мастеров фотографии. В этот раз 
в центре внимания — снимки 
известного фотографа Дмитрия 
Ермакова из собраний «Росфо-
то» и Этнографического музея. 
Большую часть своей жизни 
Ермаков посвятил изучению 
быта и традиций народов 
Персии, Османской империи, 
Кавказа и Средней Азии, создав 
бесценную галерею портретов 
местных жителей. За свою 
долгую карьеру он получил 
более 30 престижных наград, 
а в 1878 году принял уча-
стие во Всемирной выставке 
в Париже. В экспозицию входят 
фотографии, которые позволя-
ют не только соприкоснуться 
с историческими событиями 
рубежа XIX–XX столетий, 
но и осознать культурное и эт-
ническое многообразие Евразии 
на протяжении многих лет.

деловая афиша

развлекательная 
афиша

цитата
БОРИС ЧЕТВЕРУШКИН
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ 
ИМ. М. В. КЕЛДЫША, АКАДЕМИК РАН

Мое детство прошло 
в центре столицы. От-
радно наблюдать, как 
город меняется к лучше-
му, становится ближе 
к жителям. А в хорошем 
месте и мысли в голову 
приходят правильные.

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

 ● Балашиха, ул. Трубецкая, 
2-комн. кв-ра, ЖК «Никольско-Тру-
бецкое». Монолит. 9-й этаж, 63,41 
кв. м, своб. план., лоджия; внутр. 
охр. тер-рия, п/п, собств. развитая 
инф-ра; 15 мин. тр. до ст. м. «Щел-
ковская». Дом построен. 3 500 000 
руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Общая площадь: 
2707 кв. м + подвал 497 кв. м, пло-
щадь зем. уч. — 5136,6 кв. м. Ох-
рана, парковка на 50 м/м. Собствен-
ник. Стоимость — 335 000 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км 
от МКАД, село Пуриха. Участок 16 со-
ток. По границе смешанный лес. 
Рядом спортивный курорт «Соро-
чаны». Стоимость — 1 800 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35 

 ● Новорижское ш. 10 км от МКАД. 
Рядом с дер. Михалково. Участок 
17 соток, ИЖС, в лесном масси-
ве. Стоимость — 18 300 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Проблему беспризорности советские 
власти решали более десятка лет 

Александр Куприн был «бесконечно 
счастлив» возвращению на Родину

Советом народных комисса-
ров СССР и членами Цен-
трального комитета Комму-
нистической партии 31 мая 
1935 года принято постанов-
ление «О ликвидации дет-
ской беспризорности и без-
надзорности». К этому мо-
менту в стране проблема бес-
призорников, оставшихся 
после событий Первой миро-
вой и Гражданской войн, бы-
ла по большому счету реше-
на. О том, как это удалось, 
рассказывает историк Юрий 
Емельянов. 

По словам Юрия Васильеви-
ча, бок о бок шли многочис-
ленные достижения по реа-
лизации программы по лик-
видации беспризорности 
и колоссальные проблемы 
с ней же. Особенно в начале 
1920-х годов.
— Комиссию по борьбе с бес-
призорными возглавил пред-
седатель ВЧК Феликс Дзер-
жинский. Создавались трудо-
вые колонии для воспитания 
беспризорников, — говорит 
Юрий Емельянов. — Но не 
везде это было хорошо орга-
низовано. Книги советского 
педагога Антона Макаренко 
говорят о том, что его колония 

создавалась с большим тру-
дом. Но она была в значитель-
ной степени передовиком. 
А рядом были ужасные коло-
нии, где расхищалось пита-
ние для детей, их содержали 
в ужасном состоянии. Неда-
ром в одной из сцен рассказы-
вается, как «макаренковцы» 
приходят к воспитанникам 
неблагополучных колоний 
и приносят им одежду, моют 

их. Потому что дети из осталь-
ных колоний были грязные, 
запущенные. Борьба была 
очень сложной. Отчаянно не 
хватало денег. Страна находи-
лась в разоренном состоянии. 
Для сравнения: поцсле Вели-
кой Отечественной войны де-
тей без отцов и матерей оста-
лось не меньше, но тогда не 
было такого, чтобы орды бес-
призорных бродили по ули-

цам. В то время уже была соз-
дана мощная система детских 
домов и других воспитатель-
ных учреждений. 
Косвенное тому подтвержде-
ние — роман Ильи Ильфа 
и Евгения Петрова «Двенад-
цать стульев», написанный 
в 1927 году. Ведь там Остап 
Бендер встречается с беспри-
зорниками.
— На тот момент прошло семь 
лет после окончания Граж-
данской войны на европей-
ской территории Советского 
Союза. Несмотря на большие 
усилия, проблему беспризор-
ников решали в течение всех 
1920-х годов, — продолжает 
Юрий Емельянов. — Как всег-
да, не все подсчитано. Так же 
как сейчас, неизвестно, сколь-
ко детей оказались беспри-
зорными после распада СССР. 
Цифры разнятся от несколь-
ких десятков тысяч до милли-
онов. Однако все же усилия 
оказались плодотворными, 
и многие выходцы из колоний 
стали выдающимися людьми. 
Например, академик Влади-
мир Векслер, который стал од-
ним из создателей атомной 
бомбы. 
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ
k.radomskaya@vm.ru

31 мая 1937 года из париж-
ской эмиграции в Москву 
вернулся знаменитый писа-
тель Александр Куприн 
(на фото). 

После Октябрьской револю-
ции писатель не принял поли-
тику военного коммунизма 
и сопряженный с ней террор. 
В июле 1920 года он переехал 
в Париж.
— В годы эмиграции Куприн 
пишет три большие повести, 
много рассказов, статей 
и эссе. Его проза заметно по-
светлела, — считает писатель, 
исследователь творчества Ку-
прина Александр Карасев. — 
Если «Поединок» сводит образ 
царского офицера почти до 
уровня офицера современно-
го, то «Юнкера» наполнены 
старым, благородным духом 
русской армии. 
Сам же Куприн так рассказы-
вал о своих произведениях:

— Я хотел бы, чтобы прошлое, 
которое ушло навсегда, — 
наши училища, наши юнкера, 
наша жизнь, обычаи, тради-
ции остались хотя бы на бума-
ге и не исчезли не только из 
мира, но даже из памяти лю-
дей. «Юнкера» — это мое заве-
щание русской молодежи.
Несмотря на литературные 
успехи, к 1930 году семья Ку-

прина обеднела, состояние 
здоровья писателя значитель-
но ухудшилось. 
«31 мая в Москву прибыл вер-
нувшийся из эмиграции на 
Родину известный русский до-
революционный писатель 
Александр Куприн. На Бело-
русском вокзале Куприна 
встречали представители пи-
сательской общественности 
и советской печати», — писа-
ли тогда СМИ.
— Я бесконечно счастлив, что 
Советское правительство дало 
мне возможность вновь очу-
титься на родной земле, в но-
вой для меня, советской Мо-
скве, — комментировал свое 
возвращение Куприн, пробыв-
ший в эмиграции около 20 лет. 
— Мне кажется, что у Куприна 
была тоска по Родине, — поде-
лилась с «ВМ» литературовед 
Капитолина Кокшенева. — 
Такое чувство было у многих 
из первой волны эмиграции, 

несмотря на их слова о том, 
что свою Россию они увезли 
с собой. В творческом смысле 
отъезд за границу повлиял на 
Александра Ивановича как на 
писателя. Его талант стал бо-
лее глубоким. В эмиграции он 
написал очень важные произ-
ведения. Почему он вернулся 
именно в 1937 году? Сложно 
сказать. Но для Куприна и для 
нас 1937 год — разный по вос-
приятию. 
Куприн поселился в Доме твор-
чества писателей, где его наве-
щали друзья, журналисты, по-
клонники. В конце декабря 
1937 года писатель переезжает 
в Ленинград и живет там, окру-
женный заботой и внимани-
ем. Но уже через год, 25 авгу-
ста 1938 года, Куприн умер от 
рака пищевода. Похоронен 
там же рядом с могилой Ивана 
Тургенева.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

1930 год. Ялта. Педагог Антон Макаренко с членами 
коммуны имени Ф. Э. Дзержинского на летнем отдыхе
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